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Отчеты и выборы в комсомоле

«МЕРТВОМУ - ПРИПАРКИ?»
В качестве вступления к мо

ему рассказу о комсомоль
ской отчетно-выборной кон
ференции в Нижнем Тагиле 
приведу лишь одну цитату из 
выступления Ирины Говорухи
ной, секретаря комитета 
ВЛКСМ «Уралхимпласта»:

— Мне один из моих ком
сомольцев такое заявил... Что 
вы, мол, около комсомола все 
суетитесь, как около по
койника? То ему припарки 
прописываете, то примочки. 
Спасти, что ли, надеетесь? Да 
похороните вы его с почестя
ми, и вся недолга...

А перед началом конферен
ции, недалеко от входа в Дом 
политпросвещения, где она 
проходила, остановили меня 
трое молодых ребят и очень 
вежливо попросили закурить. 
Как же, в Тагиле тоже с ку
ревом напряженка! В обмен 
на сигареты я попросил ребят 
ответить на один вопрос, не 
зна»рт ли они, случаем, какое 
мероприятие начнется в ДПП 
через четверть часа,

— Известно, какое! Комсо
мол опять собирается, база
рить будут.

— Надоели они со своей 
болтовней. Мне этот комсомол 
лично не нужен.

— Надеюсь, в этот раз оми 
собираются чтобы разогнать 
самих себя.-

Конечно, делегаты собира
лись на конференцию вовсе

Навстречу выборам 

итоги 
ВЫДВИЖЕНИЯ

Мы продолжаем публиковать списки кандидатов в на
родные депутаты РСФСР, выдвинутых на собраниях, кон
ференциях трудовых коллективов области и пленумах об
щественных организаций. Они не окончательны, так как 
выдвижение кандидатов еще продолжается.

Верх Исетский избирательный округ № 653.
Двинин Николай Андреевич, начальник отдела» опытно

го завода НПО «Автоматика». Выдвинут на конференции 
трудового коллектива опытного завода НПО «Автомати
ка».

Дронин Геннадий Степанович, первый секретарь Верх- 
Исетского райкома КПСС. Выдвинут на конференциях 
и собраниях трудовых коллективов завода «Уралкабель», 
Свердловского 'медицинского института, Института охра
ны материнства и младенчества, Верх-Исетского ОВД. 
треста «Ураллифтремонт», завода «Свердмашприбор», 
швейной фабрики № 3 и на районном пленуме совета ве
теранов войны и труда.

Мишустина Лариса Павловна, редактор многотираж
ной газеты УПИ «За индустриальные кадры», приложе
ний к этой газете «Вестник НТТМ» и специального депу
татского выпуска «Трибуна». Выдвинута на конферен
ции трудового коллектива научно-производственного объ
единения «Кристалл».

Пелипеева Ангелина Анатольевна, главный врач боль
ницы № 33 Верх-Исетского завода. Выдвинута на собра
нии трудового коллектива больницы № 33.

Кировский избирательный округ № 655.
Воздвиженский Сергей Борисович, заместитель пред

седателя Свердловского облисполкома. Выдвинут на соб
рании трудового коллектива СУ-4 треста «Свердловск-

Исаков 'Владимир Борисович, профессор, доктор юри
дических наук, преподаватель Свердловского юридическо
го института. Выдвинут на собраниях коллективов Всесо
юзного научно-исследовательского института металлурги
ческой теплотехники. Центрального научно-исследователь
ского института металлургии и материалов, Уральского 
отделения института «ВНИПИэнергопром».

Соколов Александр Иванович, директор хозрасчетного 
внедренческого центра «СОДВИ» при областном совете 
ВОИР. Выдвинут на областном пленуме общества рацио
нализаторов и изобретателей при областном совете ВОИР.

Татаркин Александр Иванович, заместитель директора 
Института экономики Уральского отделения АН СССР. 
Выдвинут на собрании трудового коллектива Института
экономики УрО АН СССР.

НУЖНА ПОДДЕРЖКА 
«ПЕРВИЧКИ»

Четырнадцать человек — 
именно столько кандидатов в 
Тавдинский городской Совет 
народных депутатов от ВЛКСМ 
утвердил а городская отчетно- 
выборная комсомольская 
конференция. Среди них: еле 
сарь гидролизного завода 
Константин Апостолов, дирек
тор центра молодежной ини
циативы этого же завода Кон
стантин Баранов, рамщик ле
созавода Олег Байкин, первый 
секретарь горколла ВЛКСМ 
Василий Буряко и другие.

Все молодежные кандида-
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© для школьного комсо

мола вопрос сегодня уже не 
только в том, каким ему 
быть, где найти наилучшее 
применение своим возможно
стям, но и как заявить о пра
ве на собственную позицию, 
собственное «место под солн
цем».

— «Комсомольск не ия Аму
ре», 

не для того, чтобы саморас
пуститься. Наоборот, в оче
редной раз поговорить о том, 
как бы не допустить развала 
полного и окончательного. 
Ибо никого не удивишь нын
че тем, что численность го
родской организации умень
шается на несколько тысяч в 
год. Не привыкать, что каж
дый год меняется в Тагиле 
первый секретарь, по край
ней мере, за последние три 
года — три секретаря. Ны
нешний вожак Игорь Яковен
ко с горечью констатирует в 
своем докладе: «За аппара
том никого нет. Мы варимся 
в собственном соку. Нужно ли 
кому-нибудь то, что мы дела
ем?».

Самый популярный ритори
ческий вопрос времен пере
стройки в комсомоле: «Кому 
это надо?» Варианты ответов 
могут быть разными. Мы зна
ем ответ из Прибалтики. Мы 
в курсе дел дружественного 
венгерского союза молодежи. 
Там долго думали на предмет 
«реанимации покойного» и.^ 
отказались от услуг «неотлож
ки». Существование союза мо
лодежи в таком виде, как сей
час, похоже, совершенно бес
смысленно. Или мы не ждали 
XX съезда ВЛКСМ как панацеи 
от' всех бед, или мы не зани
маемся подобным ожиданием 
сейчас, накануне XXI съезда?

Аппарат усиленно занят пе

ты сейчас я поле зрения гор
кома комсомола. Вместе ра
ботают над своими предвы
борными программами, кор
ректируют их.

Но у многих кандидатов от 
комсомола все же возникают 
опасения: помогут ли им
«первички» бороться за место 
в городском «парламенте»? 
Сумеют ли поддержать свое 
го кандидате? Пока эти вопро
сы остаются открытыми.

В. СОЛОВЬЕВ, 
юнкор.

Тавда.

В выпуске «Мир сегодня»:

• Интервью министра ино
странных дел Э. А. Шевард
надзе корреспонденту АПН.

• Америка бросает курить.

ф «Телефон доверия» в Аф
рике.

ф В гостях у пигмеев Уган
ды.

рестройкой, не всегда задумы
ваясь, нужна ли она «рядо
вым». А тем уже тошно от 
«подержанных фраз»..

А тут выходит на трибуну 
конференции секретарь коми
тета ВЛКСМ филиала УПИ 
Сергей Ходырев, парень, го
ворят, весьма . деловой и не
глупый, и с патетическим вос
торгом приглашает заняться 
очередным «конкретным де
лом» — объявить в этом 
году Ленинский комсо

мольский призыв в ряды 
ВЛКСМ. Далее оратор приз
вал не опозорить имена ком
сомольцев Космодемь-янской 
и Кошевого и закончил свое 
выступление под аплодисмен
ты. Вот так, знай наших, зада
дим пир во время чумы! Толь
ко что с этой же трибуны пер
вый секретарь горкома ВЛКСМ 
говорил о недоверии рядовых 
комсомольцев к аппаратным 
«перестройкам», как была 
предложена еще одна игра в 
энтузиазм и «верность тра
дициям». Ладно бы предлагал 
ее заматерелый бюрократ...

Кстати, вышедший на три
буну заместитель директора 
АМО (Ассоциации молодеж
ных объединений) Алексей 
Скоморохов заявил, что опти
мистично смотрит на «таяние 
наших рядов» и« тоже сорвал 
аплодисменты.

Более конкретных предло
жений по перестройке работы

Людмила Полкунова и Халеддин Махмудов трудятся на 
одном заводе — Свердловском турбо моторном. Оба передо
вики производства. До 2 тысяч поршневых колец успевает 
обработать Людмила Михайловна — деталь, без которой 
не закрутится ни один мотор, ни одна буровая установка, 
не обеспечит электроэнергией отдаленные поселки нефте
газоразведчиков ни одна энергетическая установка. За вы
сокие образцы труда при выполнении заказов Западно-Си
бирского нефтегазового комплекса Л. Полкунова награжде

на премией советских профсоюзов имени Героя Социалисти
ческого Труда А. Г. Андреева.

Скромнее пока производственный стаж у Халеддина. То
карь-расточник шестой год обрабатывает коленчатые валы 
для мощных 180-тонных БелАЗов. Сложную работу дела
ет он всегда качественно и в срок. Да и как можно иначе, 
ведь е секретаря комсомольской организации цеха берут 
пример рядовые комсомольцы и молодежь.

НА СНИМКАХ: Л. Полкунова и X. Махмудов.
Фото Ю. Мякаева и В. Якубова.

ВО ДВОРЕ — МАСКАРАД
Ребятам с улицы Белоре

ченской в областном центре 
крупно повезло. Еще бы! 
Ведь они знают, что педагог- 
организатор детского клуба 
«Юбилейный» — самая-са- 
мая! Самая обаятельная, 
самая веселая, самая изо
бретательная. А значит, в 
Новый год скучать никому 
не даст. Придумает что-ни
будь «этакое» — чтоб всем 
интересно было, — и малы
шам и ребятам постарше.
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ф В рубрике «Докумен

тальный экран» рассказ о 
фильмах «Сделайте мне ре
бенка» и «Успех у мужчин», 
снятых творческим объедине
нием «Четвертое измерение».

ф Не совсем обычным зре
лищем был концерт студен
ческих хоров я Никольской 
церкви в селе Николо-Павлов
ском недалеко от Нижнего 
Тагила, 

городской комсомольской ор 
ганизации, кроме преслову
того призыва, я лично не ус
лышал. Вспоминали, конечно, 
выступающие «конкретные 
дела» последних трех лет. 
И вот что любопытно. Дове
лось мне побывать за это 
время на пленумах городского 
комитета ВЛКСМ, на других 
ответственных мероприятиях. 
И всякий раз можно было 
услышать о проведении эко
логического митинга и о стро
ительстве Дома пионеров. Эти 
два «конкретных дела» уже 
напоминают «палочку-выруча
лочку», к услугам которой 
прибегают, кбгда хотят объяс
нить, чем же, собственно, был 
занят эти три года тагильский 
комсомол.

О том, как шло строитель
ство того же Дома пионеров, 
лучше и не говорить — от 
бесконечных переносов его 
сдачи в эксплуатацию не 
спасло шефство горкома 
ВЛКСМ. Долго все это тяну
лось, о.й как долго... А ми
тинг, он был давно. Будет ли 
продолжение? Ирину Говору
хину, например, тревожит тот 
факт, что администрация их 
предприятия, включив пункт 
о 25 молодежных семейных 
квартирах в коллективный до
говор, превратила это доброе 
начинание в еще одну очередь 
на жилье. А идея была: рас
пределять квартиры через ко

Людмила Николаевна 
Усольцева подготовила Дет
воре прекрасный праздник. 
На льду по-новогоднему ук
рашенного корта юные фи
гуристы провели настоящий 
бал-маскарад: родители по
старались, сшили /ребятиш
кам оригинальные костюм
чики. Во время празднично
го представления детвора 
хором вызвала... русскую 
печь, внутри которой каждо
му был припасен подарок.

Продолжился праздник в 
клубе ■— благодарные слу
шатели остались довольны 
новогодней оперой, кото
рую подготовили сами ребя
та вместе с педагогом.

А самое главное, запом
нится малышам катание на 
пони: организаторы праздни
ка даже это смогли! Ну пря
мо чудеса! Как в сказке...

А сказки тут никакой нет. 
Так всегда бывает, когда 
за дело берется по-настоя
щему творческий человек. 
Такой, как Л. И. Усольцева. 
Кстати, Людмилу Николаев 
ну можно поздравить. Верх- 
Йсетский отдел народного 
образования наградил ее По

митет комсомола. И вот дума
ет секретарь: голодовку, что 
ли, объявлять, если не выде
лят это жилье... Чем не пример 
беспомощности нашей комсо
мольской? Какой уж там при
зыв... Пришлось делегатам 
обсудить еще один «важный» 
вопрос: о названии депутатс
кого центра. Предлагалось на
звать его «комсомольским 
центром». Один из делегатов 
предложил: «молодежный
центр». Игорь Яковенко вы
ступил категорически против: 
«Мы учредители этого центра, 
и мы еще комсомольцы». Та
кой вот был «принципиаль
ный» вопрос.

Результаты голосования: от
вергнут большинством голосов 
комсомольский призыв, депу
татский центр будет все же 
именоваться комсомольским.

Повестка дня включала в 
себя пункт о выборах делега
тов на съезд ВЛКСМ. Поряд
ком уставшие делегаты при
готовились к продолжению 
марафона.

Из выступлений кандидатов 
в Делегаты:

Олег Кальницкий, сварщик, 
секретарь комитета ВЛКСМ 
цеха, «Уралвагонзавод»:

— Мое мнение, моя про
грамма? Я считаю, что свое
го мнения у меня быть не 
должно — я обязан выражать 
мнение всей нашей организа
ции.

Евгений Нетунаев, завотде
лом горкома ВЛКСМ:

— Яс большой осторож
ностью отношусь к идее соз
дания российского комсомола. 
Коммунист ли я? Нет, но я

четной грамотой за успеш
ную работу. Добавим: на 
столь хлопотливом поприще.

Д. АЛЕКСАНДРОВ.
Свердловск.

ВУЗОВСКИЙ 
КОМСОМОЛ: 
ЧТО ЗАВТРА?

Являясь политической ор
ганизацией, комсомол может 
и должен участвовать в поли
тических изменениях, проис
ходящих в стране, — считает 
комитет ВЛКСМ Уральского 
политехнического института, 
наметив на конец января 2-ю 
Межвузовскую дискуссию по 
проблемам комсомола.

Для дискуссии предлагается 
несколько актуальных вопро
сов: о демократизации союза 
молодежи, о российском ком
сомоле, о -выборах в Советы 
народных депутатов. Словом, 
речь пойдет о том, каким 
быть комсомолу завтра.

Участники дискуссии пред
полагают выработать общую 
позицию вузовского комсомо
ла на съезд комсомольских 
организаций РСФСР и XXI 
съезд ВЛКСМ, поделиться 
опытом проведения предвы
борных кампаний.

В ближайших номерах га

за коммунизм.
Сергей Ходырев, филиал 

УПИ:
— Я поеду на съезд бороть

ся за молодежь. А авангард 
молодежи—это комсомол. Бу
дем решать наши проблемы 
вместе с партией, с государ
ством. На съезде надо бороть
ся с догматизмом, демагоги
ей (в зале смех).

Игорь Яковенко, первый се
кретарь горкома ВЛКСМ:.

— Боюсь, что на4 съезде 
придется бороться прежде 
всего с «агрессивно-послуш
ным» большинством. Вообще, 
я сторонник существования 
оппозиции. Ни у кого не мо
жет быть монополии на единст
венно верное решение.

Стоит сказать о том, что 
на конференции каждому из 
делегатов можно было задать 
лишь по... пять вопросов. По
чему? Время, наверное, эко
номили. Так что определились 
делегаты довольно быстро. 
Ими стали Игорь Яковенко и 
заместитель секретаря коми,- 
тета ВЛКСМ НТМК Александр 
Лавров. Лавров, надо сказать, 
свою программу представил 
кратко, емко и конкретно — 
думаю, выбор сделан был 
верно.

Вспоминаю еще одно мне
ние о молодежном союзе. 
«Комсомол — он как болото, 
только осушить его да на 
ровном месте что-нибудь по
строить». Вот такие есть пред
ложения, товарищи комсо
мольцы. Так что будем делать? 
Найдем ли достойный ответ?

Д. ПОДБОРНОВ.
Нижний Тагил.

зеты мы предполагаем опуб
ликовать обращение комитета 
ВЛКСМ УПИ перед предстоя
щей дискуссией.

П. ДМИТРИЕВ.

В ГОСТЯХ —
ОМОН

Известно, сколько пором са
мых разных слухов расходит
ся вокруг, когда люди мало 
знают о каком-либо новом 
факте нашей жизни. Одно из 
из новшеств наших дней — 
отряды милиции особого наз
начения. Возникли они не так 
давно и немногие пока инфор
мированы об их работе. Омо
новцы решили сами выйти из 
этого положения и вышли 
очень просто: взяли да и при
шли в гости к студентам фа
культета журналистики Ураль
ского государственного уни
верситета, которым вскоре 
предстоит выпуск и работа в 
различных средствах массовой 
информации. Показали свое 
вооружение, продемонстриро
вали бронежилеты, рассказали 
о специфике службы.

Почаще бы проводить по
добные встречи и получать ин
формацию, так сказать, из пер
вых рук. И это касается не 
только работников милиции. *

А. РУСАКОВ.

НА СЧЕТ ДЕТСКОГО ФОНДА
«Наше предприятие недавно перечислило деньги на счет 

областного отделения Советского детского фонда имени 
В. И. Ленина. Хотелось бы узнать, нак и куда расходуются 
средства, поступающие на этот счет. ДНИКИНА

Полевской».

На вопрос нашей читательницы отвечает Галина 
Яковлевна Петухова, заместитель председателя об
ластного отделения СДФ

— СДФ им. В. И. Лени
на с момента своего созда
ния заявил о том, что сред
ства, полученные от трудо
вых коллективов, от отдель
ных граждан, будут исполь
зованы на благо детей, ко
торые в этом нуждаются. 
Сегодня на счете Свердлов
ского областного отделения 
682 тысячи рублей. Как же 
их разумно использовать, 
если учесть, что в послед
нее время пополнение фон
да в значительной степени 
уменьшилось?

Члены президиума приня
ли решение сделать опреде
ленный вклад СДФ в реа
лизацию областной програм
мы «Детская смертность», 
это направление должно 
быть приоритетным в дея
тельности СДФ. На деньги 
СДФ приобретена аппарату
ра и организована лаборато
рия по исследованию свер
тывающей системы крови. 
Но опыту областной детской 
больницы № 1 подобные ла
боратории организуются в 
городах и районах области, 
помогая сохранить жизнь 
детям примерно в 100 слу
чаях за год. Оказана финан
совая поддержка в органи
зации центра неотложной по
мощи для новорожденных 
детей сельских районов об
ласти. Приобретена так не
обходимая для этой службы 
английская реанимационная 
комната.

На средства Детского фон
да оборудованы медицин
ские кабинеты в Буланаш
ской школе-интернате, Сы- 
сертской вспомогательно)! 
школе. И все это стало воз
можным благодаря помощи

ЦЕНА ЗАБАСТОВКИ
«В прошедшем году по всей стряне пропятились многотысяч

ные забастовки. Во что же они обошлись нашему государству?
А ДАРМИН».

С января по ноябрь про
шлого года забастовки про
шли на 1500 предприятиях 
страны с участием 1,4 мил
лиона человек. Причем еже
дневно не работало в сред
нем 30 тысяч человек.

Не выполнено работ и не
дополучено продукции на 
0.8 миллиарда рублей. Бы
ло потеряно 7.5 миллиона 
человеко-дней. В целом по
тери от забастовок состави
ли 2 миллиарда рублей.

Только в Минуглепроме

КООРДИНАТЫ КЛУБОВ
После публикации в газете «На смену!» (22 декабря 1989 г.) 

приемных дней и часов народного депутата СССР Л. Кудрина 
в редакции раздалось несколько телефонных звонков с прось
бой опубликовать координаты клубов избирателей, депутат
ских центров и неформальных объединений.

Выполняем просьбу чита
телей н сообщаем адреса, 
телефоны и место располо
жения этих самодеятель
ных объединений.

Клубы избирателей:
Кировский — ул. Комсо

мольская, 21. комната 
№ 408. День заседания втор
ник с 18.30.

Ленинский («Гражданская 
инициатива») — улица Го
голя, 25, телефон 51-28 56. 
День заседания четверг с 
18.30.

Железнодорожный — ДК 
железнодорожников, 2 этаж, 
День заседания понедель
ник с 18.00.

Орджоникидзевский — ДК 
им. Лаврова, 3- этаж. Лень 
заседания четверг с 18.00.

Чкаловский — ДК завода 
РТИ. День заседания поне

СКОЛЬКО ПЛАТИТЬ ЗА ДЕТСАД?
«Слышала, что был опубликован прожиточный минимум —- 

78 рублей. Если в нашей семье на человека эта сумма не при
ходится, будем ли мы платить за детсад?

МЕДВЕДЕВЫ.
Свердловск».

Будет ли изменена опла
та за детские сады, спраши
вают многие читатели. Как 
сообщили корреспонденту 
еженедельника «Аргумен
ты и факты» в Министерст
ве финансов, проектом по
становления Совета Минист
ров СССР «О размерах пла
ты за содержание детей- в 
детских дошкольных учреж
дениях» намечается ввести 
с 1 января 1990 года новые 
правила оплаты содержания 
детей в детских дошкольных 
учреждениях.

Так, предусматривается 
установить размер платы 
за одно посещение ребенком 
дошкольного учреждения, 
независимо от ведомствен

ДНЯ

имени Ленина:

коллективов облпотребсоюза, 
который перечислил в ко
пилку Детского фонда 
100.000 рублей, Северского 
трубного завода, перечис
лившего 50.000 рублей.

Кроме тог-о, оказана по
мощь детскому отделению 
городского противотуберку
лезного диспансера, школе- 
интернату №31, где живут 
и лечатся дети с последст
виями детского церебрально
го паралича, школе-интер
нату № 56, где находятся 
дети для оперативного ле
чения по поводу врожден
ных аномалий лица, школе- 
интернату для слабослыша
щих. Для этих детей, инва
лидов с детства, приобрете
но медицинское оборудова
ние. лечебно-спортивный ин
вентарь. слуховая техника 
на сумму 60 тысяч рублей.

Под особым вниманием 
СДФ находятся детские до
ма, школы-интернаты для 
детей-сирот. Президиум об
ластного отделения СДФ 
установил пособие семьям, 
усыновившим 3-х и более 
детей. Таких семей в обла
сти пока 8. Ежемесячно на 
выплату пособий уходит 
1700 рублей, а в год эта 
сумма составила 20.400 руб
лей. В области созданы 4 
опекунских семьи, в кото
рых, помимо своих детей, 
воспитываются 5 и более 
детей-сирот. Этим семьям 
оказана помощь в размере 
10.000 рублей. Часто обра
щаются в Детский фонд 
многодетные семьи. В экс
тремальных случаях оказы
ваем разовую материальную 
помощь детям из таких се
мей.

СССР в 1989 году бастова
ло 621 предприятие отрас
ли и 388 шахтных разрезов. 
На работу не вышло в об
щей сложности 1 -миллион 
897 тысяч человек. Потерн 
добычи составили 7,6 мил
лиона тонн, товарной про
дукции — на 295 миллио
нов рублей, прибыли — на 
205 миллионов рублей. Гос
бюджет недополучил 60,4 
миллиона рублей.

(По материалам газеты 
«Труд»),

дельник с 18.00.
Депутатские центры:
А. Захарова — телефон 

55-46-89;
Л. Кудрина — Свердлов 

скин горисполком, комната 
10 1. Телефон 58-97-77;

R. Шмотьева — ДК 
ВИЗа. ’ Приемный день среда 
с 18.00.

Неформальные объсдинс 
нця:

Профсоюз «Единство» — 
Свердловский горисполком, 
комната 101. День засела 
ния по субботам с 10 до 17 
часов.

Объединение «Мемори
ал» — Уральский госунивер- 
ситет. исторический факуль 
тет, аудитория 461. День за
седания второй и четвертый 
четверг каждого месяца в 
19.00.

ной подчиненности. ггрн 
режиме его работы до 
12 часов — 50 копеек, 12 
часов и более — 60 копеек. 
При этом сохраняются дей
ствующие льготы: освобож
дение от платы родителей 
за содержание детей, в 
семье которых размер де 
нежных средств на одного 
члена семьи за истекший 
календарный год не превы
шает 60 рублей в месяц: с 
родителей, имеющих четы
рех детей и более, плата за 
содержание детей в до
школьных учреждениях енн 
жается на 50 процентов.

Ведущий рубрики 
Б. ЯРКОВ.
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НА СМЕНУ!

«ЗДОРОВЬЕ» 
И НАДЕЖДЫ

Вы опубликовали в своей 
газете материал о кооперати
ве «Здоровье». У моего му
жа, страдающего с детства ло- 
гоневрозом (заиканием), поя
вилась надежда избавиться от 
этого недуга. Но, увы, это все 
реклама. Это обман. Да, мой 
муж попал в этот кооператив. 
Заплатил 100 рублей за ле
чение, хотя я находилась в 
декретном отпуске и наша се
мья испытывала материаль
ные трудности. Но не жалко 
было денег и времени, кото
рое он тратил, отпрашиваясь 
с работы, трудясь в две сме

В редакцию 
пришло письмо

Спасибо,
уральцы!

Я работаю директором пио
нерского лагеря - пансиона
та «Сибирский огонек» в по
селке Кабардинка Геленджик
ского района уже более 20 
лет, и мпе приходилось рабо
тать со студентами разных 
вузов нашей страны. Но вот 
уже три года работаю со сту
дентами и преподавателями 
Свердловского педагогическо
го института В. А. Марченко, 
Т. М. Орловой, Е. Г. Кочевой, 
Г. В. Ларионцевой, Е. А. Чер
кашиным. с руководителем 
педагогической практики сту
дентов А. Г. Шаповаленко.

Хочется рассказать об од
ном случае. Наш пионерский 
лагерь часто посещают ино
странные туристы, и в этом 
году была делегация дирек
торов школ и преподавателей 
из США. Они были удивле
ны. что почти каждый вожа
тый. воспитатели и руководи
тели разговаривали с ними 
без переводчика на англий
ском языке.

Наш пионерский лагерь за
нимает одно из ведущих 
мест по Геленджикскому 
району Краснодарского края, 
и в этом большая заслуга 
этих замечательных людей. 
Преподаватели В. А. Марчен
ко, Т. М. Орлова, студентка 
факультета иностранных язы
ков Е. Г. Колева награждены 
знаками ЦК ВЛКСМ «За 
активную работу с пионе
рами».

Дружба и сотрудничество 
продолжается, идет подго
товка к летнему оздорови
тельному сезону 1990 года. 
Пионерский лагерь «Сибир
ский огонек» расширяется, 
благоустраивается террито
рия. создается зал компью
терных игр, оформляется ви
деосалон. Необходимо выпол
нить большой объем строи
тельных работ, поэтому не
прерывно, по вахтовому ме
тоду, приезжают к нам луч
шие студенты.

Хочу через вашу газету 
выразить огромную благо
дарность ректору Свердлов
ского педагогического ин
ститута Б. А. Сутырину, кол
лективу преподавателей ин
ститута за прекрасную под
готовку кадров.

М. УСАНОВ,
директор пионерского 
лагеря - панси он ат а 

«Сибирский огонек».

Современник. Штрихи к портрету

Т
РИ РЕАКТИВНЫХ пасса
жирских самолета остав
ляют в небе эффектные 

следы—белые, серпантином,
извилистые полосы. Аэропорт 
Кольцово и Свердловск от 
поселка совсем рядом. Бере
зовые мини-рощицы отбрасы
вают едва различимые тени.
Последние дни уходящего 
года — и багровое солнце бы
стро сползает за белесый го
ризонт. Тонкие деревья у са
мой проходной Уральского 
завода монтажных изделий 
сливаются с морозными дека-- 
боьскими сумерками.

В директорском кабинете 
вспыхивает электрический свет, 
ярко очертив нехитрое убран
ство: полированные столы,
стулья, селектор с телефонами 
и встроенный платяной шкаф. 
Все здесь пока отдает «чужим 
духом» и не сроднилось еще 
полностью с новым хозяином. 
Зазуммерил телефон, и на па
нельной стенке селектора осве
тилась одна из клавиш. Нажав 
на нее. Лев Владимирович взял 
трубку: «Алло? А-аа. связь ни 
к черту! Кто и о чем говорит — 
разобрать невозможно».

За окнами, тронутыми узо
рами, светится поселок. Зна
комый с детства и чуть поза
бытый со временем. Здесь 
он пошел в школу и до сих 
пор помнит свою первую учи
тельницу Валентину Павловну. 
Хотя она. вероятно, его бы нс 
узнала. Был пацаном, а сей
час уже тридцать с мизерным 
хвостиком. По-юношески
стройный. однако ж дирек
тор. В области один из самых 
молодых, если учесть, что на 
заводе без малого шестьсот 
человек. А при отце было 
больше. В два раза. Разбежал
ся народ. По утрам на авто
бусных остановках толпы. Кто 
едет в Свердловск, кто в Ара- 
миль, а иные шагают пешоч
ком или катят в собственных 
«Жигулях» на местные пред
приятия.

Лев Владимирович не зна- 
•т, но предположить может: 

ны, используя дни в счет от
пуска. Ему шли навстречу, по
тому что он добросовестный 
работник. Но я пишу не о 
своем муже, а о враче-психо
терапевте Григоренко, кото
рый обещал добиться полно
го восстановления речи. Но 
после нескольких сеансов он... 
пропал куда-то. Я сама медик. 
И поэтому обращаюсь к это
му врачу через газету. Пом
ните, есть заповедь: «Не на
вреди». Вы навредили. Мой 
муж замкнулся в себе, он не 
верит никому из врачей. Пос
тупив так подло, вы предали 
свою профессию. В результа
те у мужа заикание обостри

- Фотофакт

МОСКВА. Статистика уголовной хроники 
утверждает: большинство тяжких преступ
лений против личности совершается в состо
янии алкогольного дурмана.

Сестра в пьяной ссоре наносит брату удар 
кухонным ножом. Человек умирает по доро
ге в больницу...

Пьяная драка на улице обрывает еще од
ну человеческую жизнь. Угнана автомаши
на. Пьяный угонщик не справляется с управ
лением...

Свыше тысячи человек задерживается на 
улицах города в состоянии сильного алко
гольного опьянения. И это число постоянно 
растет.

Еще один путь к преступлению — нарко
тики. На квартире известной московской нар

команки Елены С. (недавно против нее воз
буждено уголовное дело за хранение и упот
ребление наркотиков) убита другая нарко
манка по кличке «Шпага».

Вот всего несколько эпизодов, свидетелем 
которых стал наш фотокорреспондент, сни
мая будни московской милиции.

НА СНИМКАХ: дежурная часть ГУВД 
Мосгорисполкома. Вечер. Самое «горячее» 
время в городе.

На квартире наркоманки Елены С. сотруд
никами уголовного розыска Пролетарского 
района обнаружены сотни упаковок эфедри
на, химические наркотики и большое коли
чество шприцев и игл. Возбуждено уголов
ное дело.

(Фотохроника ТАСС).

разговор о нем, конечно же, 
ведется. То ль в машинах, 
то ль в домах, в кругу семьи. 
Слишком многие помнят здесь 
отца Владимира Львовича и 
мать Лидию Степановну. Им 
он и обязан пока в первую 
очередь, их доброй памяти у 
людей, что стал здесь дирек

ДОРОГИ, КОТОРЫЕ мы
тором, как модно выражать
ся, избранным на альтерна
тивной основе, победив спе
циалистов опытных и весьма 
уважаемых в коллективе.

Помнящие его мальчишкой 
нормировщица Галина Захаров
на Бабушкина и работница за
водоуправления Валентина Анд
реевна Мишарина смотрят на 
него, повзрослевшего, если еще 
не нак на умудренного опытом, 
то, по крайней мере, уже как на 
кое-чего повидавшего в жизни 
человека. И все равно видят в 
нем пока не этого, младшего 
Лившица, а того, другого, кото
рый вместе с семьей переехал 
из Свердловска в этот поселок 
Большой Исток больше два
дцати лет назад и за короткий, 
реактивный срок оставил о се
бе тот след, который не рассе
ивается бесследно, подобно бе
лым серпантинам, а живет дол
го в памяти людей, обрастая 
порой даже легендами. Влади
миру Львовичу было тогда так
же тридцать с хвостиком...

Плана завод не выполнял, 
жилья не хватало, коллектив 
распадался, хотя по тем вре
менам завод был здесь ос
новным предприятием, и жите
ли Большого Истока, можно 
сказать, с него и питались.

— Не сломать бы тут шею, 
Володя, — как бы между про
чим заметила мужу Лидия 
Степановна... — Слышала я, 
что дела из рук вон плохи.

— С каких это пор ты так 
заговорила?

— Люди в магазине гово
рят... 

лось. Вы убили веру в челове
ке. А он был не единственный 
пациент.

Газета «На смену!», не мо
рочьте людям голову, пусть 
они не тратят денег. В этом 
кооперативе им не помогут. 
Для сотрудников этого коопе
ратива на первом плане день
ги, а не результат.

Лариса Щ.
(фамилию прошу не публико
вать, чтобы не травмировать 
мужа).

Каменск-Уральский.

«Подъезжали» к новому ди
ректору и подхалимы. Моло
дого, думалось, околпачить 
легче, а в поселке он власть 
немалая, авось и пригодится.

— Избави бог от таких 
друзей, — вспоминал Влади
мир Львович мудрую посло
вицу, — а от врагов и сам 

избавлюсь.

К
АК НИ ЛЕГОК характе
ром старший Лившиц, 
однако в интересах де
ла, производства, коллектива, 

в конце концов, способен 
быть решительным и жестким. 
«Королем» здесь чувствовал 
себя один из начальников це
хов. Вальяжный, в модных 
тогда бурках с кожаными нос
ками, он рабочих почитал за 
тягловую силу и, естественно, 
как возница с ними обращал
ся. Был груб, самонадеян, 
особливо когда закладывал 
«за воротник». И люди, надо 
признать, его изрядно побаи
вались. Но когда увидели, что 
новый директор не намерен 
потакать его барскому хамст
ву, стали высказывать Влади
миру Львовичу свои жалобы: 
«Пьет, обижает». Начальник 
был переведен мастером, а 
затем и совсем сошел с кру
га. Поговаривали даже, что на 
него пытались сбросить кир
пич, да промахнулись...

— Посмотрим, как директо- 
рова жена царствовать бу
дет, — злорадствовал он в 
кругу собутыльников. — Всех 
подгребет...

Да ошибся. Ни малейшего 
водораздела не произошло меж
ду контролером Лидией Степа
новной и другими женщинами 
завода. Таной она им и запом
нилась: простой, общительной, 
сердечной, тан же, нан они,

«Эхо». Бюро 
действенности 

ЗА ГРУБОСТЬ...
Свердловчанка Г. Кабакова 

написала в редакцию о том, в 
каком непозволительном тоне 
позволяют себе обращаться с 
покупателями работники мага
зина № 25, что на улице Дру
жинников на Сортировке. От
вет на жалобу газета получила 
от заместителя начальника го 
родского управления торговли 
Н. Т. Тюкина. Он сообщил, что 
факт грубости продавца мага
зина № 25 Н. К. Котовой дей
ствительно имел место.

Приказом по железнодорож
ному объединению «Продтова
ры» заведующей магазином № 
25 Т. А. Козырьковой за сла
бый контроль, за непринятие 
мер к нарушителю трудовой 
дисциплины объявлен выговор. 
Продавцу магазина Ке 25 Н. К 
Котовой за нарушение правил 
торговли, допущенную грубость 
к покупателю объявлен стро
гий выговор.

делилась в меру семейными за
ботами, вела хозяйство и вос
питывала сына Леву, понимая, 
что муж занят производствен
ными делами по горло.

И благо, что Владимир Льво
вич имел уже к тому времени 
ное-какой опыт. После оконча
ния Бауманского института по
пал по распределению масте
ром на уральский завод «Гид
ромашина». А через год уже 
был, проделав несколько сту
пеней благодаря организатор
ским способностям и человече

ской коммуникабельности, на
чальником цеха, в котором ра
ботала тысяча человек, и в то 
же время секретарем комсо
мольской организации.

В результате хлопотных 
дней из месяца в месяц, а 
порой и бессонных ночей бы
ла проведена полная рекон
струкция завода, повысилась 
в два с лишним раза произ
водительность труда, в три — 
объем валовой продукции.

И, конечно же, как принято 
сейчас говорить, на одно из 
первых мест в своей работе 
Владимир Львович поставил 
человеческий фактор, заботу о 
людях. За шесть лет были сне
сены в поселке все бараки, 
подведен природный газ, заас
фальтированы дороги, построе
ны клуб, музыкальная и обще
образовательная школы, созда
ли свою базу отдыха под Одес
сой, куда рабочие с семьями до 
ста человек сразу отправлялись 
самолетом, билеты на который 
заказывал «сам директор», 
здесь первыми в области пере
шли на хозяйственную рефор
му 1965 года.

Да только ли в базе отдыха 
дело? Сотнями нитей, зна
комств и дел связывало 
семью Лившица с Большим 
Истоком.

— Не бедокурит? — спра
шивал Владимир Львович В. А. 
Мишарину, повстречав ее на 
улице с племянником — под
ростком Станиславом.

— Да вроде нет. Учится 
хорошо...

— Ну что ж, молодцом, на-

Каким быть школьному комсомолу?
Всякий раз, когда наш отдел готовит публикации под рубрикой 

«Каким быть школьному комсомолу?», знак вопроса в конце этой 
фразы хочется поставить очень большой и очень жирный. Дей
ствительно, каким ему быть, школьному комсомолу — это сей
час под вопросом не только для нас, журналистов, не только 
для 14-летних подростков, размышляющих над проблемой — 
вступать или не вступать в ряды ВЛКСМ... Но главное для тех 
ребят - старшеклассников, которые в своем классе, школе зани
маются комсомольской работой — по собственному ли желанию 
и убеждению или просто потому, что выбрали комсоргом, секре
тарем комитета ВЛКСМ...

Впрочем, судя по некоторым событиям, происходящим в нашей 
области, какие-то перемены все же грядут. Становятся своего 
рода традицией городские, районные комсомольские конферен
ции старшеклассников, где ребята пытаются сообща найти пути 
выхода их организации из кризиса. Кое-где уже организуются 
школьные райкомы комсомола, например, есть такой в городе Ту- 
ринске, и возглавляет его Федор Попов, учащийся одного из 
профтехучилищ. Старшеклассников активно избирают членами 
райкомов, горкомов ВЛКСМ... Но, вместе с тем, есть и такая ин
формация: во время прошедшей недавно отчетно-выборной кам
пании практически никто из школьников, учащихся СПТУ не был 
выдвинут как кандидат в состав областного комитета ВЛКСМ, хо

тя одну треть областной комсомольской организации составляет 
именно учащаяся молодежь.

Словом, для школьного комсомола вопрос сегодня уже не 
только в том, каким ему быть, где найти наилучшее применение 
своим возможностям, но и как заявить о праве на собственную 
позицию, собственное «место под солнцем». Это тем более важно 
в канун грядущего съезда ВЛКСМ... __

А первые шаги уже делаются. В Свердловске, например, есть 
идея создать областной сосет комсомольцев - старшеклассников. 
И еще — добиться постоянной квоты представительства учащей
ся молодежи в составе обкома ВЛКСМ. Что касается идеи на 
уровне всей страны .. Очевидно, в феврале 1990 года, накануне 
комсомольского съезда, в Москве пройдет Всесоюзная конферен
ция комсомольцев - старшеклассников, а летом — Всесоюзный 
сбор в «Орленке». Впрочем, о целях и задачах этих мероприятии 
подробно вам расскажет человек более компетентный — Анна 
Чуркина, член ученического подготовительного комитета сбора-90, 
ее материал мы предлагаем вашему вниманию. Прочтите его и 
подумайте — есть ли у вас собственное мнение о проблемах 
школьного комсомола. А если есть — как вы предлагаете их ре
шать? Пишите нам! Давайте думать сообща.

ОТДЕЛ УЧАЩЕЙСЯ МОЛОДЕЖИ.

ЙЧ ЕТОМ нынешнего года, 
■ во Всероссийском пио

нерском лагере ЦК ВЛКСМ 
«Орленок», в дружине «Ком
сомольская», что на берегу 
Черного моря, проходил Все
союзный сбор комсомольцев- 
старшеклассников. 600 обык
новенных мальчишек и дев
чонок, 600 ершистых, непо
седливых ребят, которые как 
раз из тех, кому больше всех 
надо и с которыми легко 
только на первый взгляд, 
приехали в «Орленок» со 
всех концов нашей страны 
затем, чтобы попытаться 
всем вместе ответить на один- 
единственный, но очень важ
ный вопрос: «Как жить даль
ше школьному комсомолу? 
Где на сегодняшний момент 
он более всего нужен, п что 
он может сделать как поли
тическая организация?».

Скептики наверняка после 
этих моих слов отложат га
зету в сторону или перевер
нут страницу. Но это же 
не выход! От того, что мы не 
можем (или не хотим) ре
шать эту коренную пробле
му, она, увы, меньше или не
существеннее не становится. 
Ситуация в нашей стране из
менилась столь кардинально, 
что трудно не иметь собствен
ного мнения, а особенно по 
такому порядком заболтанно
му (другого слова, признаться, 
не находится) вопросу, как 
деятельность Всесоюзного Ле
нинского Коммунистического 
Союза Молодежи. Просто 
мнения у всех разные. На
иболее многочисленный хор 
дружными слаженными голо
сами, как в известной песне, 
поет: «А нам все равно...», 
правда, все больше себе под 
нос, чтобы только самые близ
кие и родные слышали. Хор 
поменьше, но погорластее, 
свое тяпет: «Дайте то, по
дайте это...». А третья груп
па, хоть и не очень много
численная, но, на мой 
взгляд, наиболее конструк
тивная и здравомыслящая, за
далась вопросом: «А как бы 
самим что-либо взять, как ис
пользовать имеющиеся воз
можности комсомола, прежде 
всего школьного (ибо речь 
идет сейчас именно о нем), 
чтобы достичь своих целей, 
чтобы самим защитить свои 
интересы?».

Вот именно к этой, третьей 
группе, и принадлежат де
легаты орлятского сбора-89. 
Понять, что может комсомол 
сделать в школе, в обществе.- 
в целом, чьи интересы он 
может и должен отстаивать, 
выстроить четкую схему дей
ствий и реализовать ее — 
вот, пожалуй, главная цель, 
стоявшая перед сбором и его 
делегатами в «Орленке».

...Все в лагере было не
обычно — и отношения, и 
форма самой жизни. На ко
роткий месяц дружина «Ком
сомольская» превратилась в 
вольный город Комсомоль
ский. Были у нас свои ули
цы — Зеленый Вал, Цент
ральная. Спортивная, Эстрад
ная, была своя главная Ком-

ша смена...
Как в воду глядел тогда Вла

димир Львович. И жалко, ко
нечно, было ему расставаться 
с поселком и заводом, куда 
вложил столько молодой 
энергии. Однако предстояло 
ему, сдав дела А. П. Уфим
цеву, вернуться с орденом Ле
нина на «Гидромашину», где 
начинал, но теперь уже ди
ректором.

Г
ОДЫ, что вешняя во
да, бурлят, шумят и 
уходят. Сын Лева вы

рос и, закончив в Свердлов
ске горный институт, уехал в 
Норильск. На семь лет. Суро
вый край, непростые, но без 
камня за пазухой люди пон
равились младшему Лившицу, 
однако врачи поставили диаг
ноз: здесь его сыну, Володьке, 
не место.

Дорога обратно — в Сверд
ловск. В это время отец стал 
директором завода «Сверд- 
лесмаш». Привез сына на за
вод и устроил ликбез, что и 
как называется и по какому 
принципу работает. Но к себе, 
«под крыло» не взял.

— Иди мастером на маши
ностроительное предприя
тие, — посоветовал он. — Там 
много горняков.

Лева отправился на завод 
коммунального машинострое
ния ПО «Пневмостроймаши- 
на» мастером. И уже через 
три месяца был назначен на
чальником цеха, опередив 
«график роста» даже отца. О 
нем написала газета «Ураль
ский рабочий», что и было за
мечено ветеранами Большого 
Истока.

— Да это же сын Владими
ра Львовича! — встретились 
Мишарина с Бабушкиной. — 
Чего же мы ищем?

Комсомольск 
не на Амуре
сомольская площадь. Как и 
положено любому уважающе
му себя городу, имели мы 
свой горсовет, который уп
равлял всей жизнью и решал 
все вопросы, возникавшие 
перед горожанами. Трижды 
за смену жители вольного 
города Комсомольского выби
рали свой «парламент», опу
ская бюллютени в избира
тельные урны, и трижды го
род «садился на пороховую 
бочку» — накал страстей был 
не меньший, чем в день выбо
ров народных депутатов 
СССР.

Был у нас и орган, решав
ший все спорные вопросы, 
верховный суд. Входили туда 
представители всех делега
ций, приехавших в «Орле
нок», и все законы, принятые 
в пашем городе, обсужда
лись, разрабатывались и об
ретали силу именно там, на 
верховном суде. Работал ис
полнительный орган горсове
та—исполком, в который вхо
дили вожатые лагеря «Орле
нок», которых па нашей сме
не называли мажордомами.

ВПРОЧЕМ, я уже давно 
слышу справедливый 

возглас читателей — а за
чем играть в эти игры? За
чем придумывать себе этот 
город, , мажордомов, ведь 
можно было жить про
ще — создали бы обыкновен
ные отряды, выбрали бы се
бе командиров, комитет ком
сомола, секретаря, и жили 
бы себе, как все, решали бы 
свои вопросы. В том-то и де
ло, что можно было жить 
как обычно, как привыкли, 
да стоило ли? Ведь как жить 
отрядом — все знают, а как 
жить городом — никто. Что 
делает комитет комсомола — 
хотя бы смутное представле
ние имеет большинство ком
сомольцев, а вот что входит 
в права и обязанности гор
совета, как продумать закон, 
который учитывал бы инте
ресы практически всех горо
жан — опять же большой 
знак вопроса. Ситуация, кото
рая складывалась в нашем 
городе, удивительно, до ме
лочей порой напоминала си
туацию, сложившуюся в на
шей стране. Возникали у пас 
поначалу и национальные 
проблемы, и проблемы непо
нимания и неумения выслу
шать другого тоже были, и 
собственная неорганизован
ность нас не раз подводила.

Работа была организована 
вот как: в начале смены бы
ло создано четыре научных 
центра по четырем основным 
аспектам деятельности школь
ного комсомола — «Школь- 
пый комсомол в ВЛКСМ», 
«Школьный комсомол и шко

В это время А. П. Уфимцев 
уходил на пенсию и в Сысерт- 
ской районке было объявлено 
о конкурсе на замещение 
вакантной должности. И в ка
бинете старшего Лившица за
звонил телефон. После вза
имных приветствий и расспро
сов ветеранов последовала 
просьба:

— Уговорите сына участво
вать в конкурсе.

ВЫБИРАЕМ
Кто пробовал, знает: нелег

ка деректорская ноша. Не 
отдашь себя без остатка — и 
производстве захиреет, и лю
ди помянут недобрым словом.

Коллектив «Свердлесмаша» 
первым в области вышел из 
подчинения министерства и 
взял завод в аренду. Чего это 
стоило директору, знает толь
ко его семья, хотя уже к ор
дену Ленина давно прибави
лись ордена «Знак Почета» и 
Трудового Красного Знамени. 
Но сердце-то, как говорится, 
одно, и оно — не железное, в 
отличие от наград...

А ведь на арендном предпри
ятии и «правила игры» иные, 
чем на государственном, порой 
гесьма чреваты непредсказуе
мыми последствиями для само
го председателя, коим стал сей
час Владимир Львович. Каждый 
работник администрации отве
чает за свои действия перед 
трудовым коллективом, и СТК 
вправе поставить, а конферен
ция решить вопрос о досрочном 
переизбрании любого работника 
администрации в случае убы
точной работы предприятия, не
рационального расходования 
средств или неоднократного 
нарушения прав трудового кол
лектива. Не исключение и гла
ва предприятия.

Вот почему, может быть, 
многочисленные делегации, 
приезжающие за опытом, 
бурно восхищаются достигну
тым, но по приезде домой ни
чего не меняют. Не так дав- 

ла», «Школьный комсомол и 
молодежные организации», 
«Школьный комсомол и по
литика». Деление на эти 
центры было весьма условно, 
потому что, как и предпола
гали наши научные консуль
танты — преподаватели Ле
нинградского государствен
ного педагогического инсти
тута — и сами ребята, очень 
многие проблемы оказались 
общими . и итоговые доку
менты, принятые сбором, так
же... обсуждались «всем ми
ром». Научной работой руко
водило патентное бюро, кото
рое покупало новые, со све
жими мыслями, разработки у 
горожан в своеобразный об
щий фонд. К концу смены в 
патентном бюро собралось 
немало заслуживающих вни
мания идей, например, мо
дель, разработанная лабора
торией Яниса Дзениса «О вы
борах в местные Советы на
родных депутатов, защищаю
щих интересы школьников».

ЭТО ВСЕ хорошо, навер
ное, думают уже чита

тели, а что же вы на этом 
сборе сделали? Какие . кон
кретные решения вами при
няты и что изменилось?

Первым и, на моГ( взгляд, 
наиболее важным было при
нятие решения о проведении 
летом 1990 г. на базе «Орлен
ка» Всесоюзного сбора ком
сомольцев-школьников, боль
шого форума старшеклассни
ков, более представительного 
и полномочного, чем наш 
сбор. А на сборе необходимо 
попробовать решить такие, 
например, проблемы: цели и 
задачи ученического комсо
мола, возмо/кность (и необ
ходимость) существования 
альтернативных (или парт
нерских) общественно-полити
ческих мОЛЙЖЖ 41 ор1ч’йнй^ 
заций. Взаимоотношения 
ВЛКСМ и КПСС. Система мер 
по защите комсомолом инте
ресов учащейся молодежи. 
Место ученического комсомо
ла в ВЛКСМ, целесообраз
ность выделения группы мо
лодежи по возрастному при
знаку. Финансовая деятель
ность ученического комсомо
ла. Место ученического ком
сомола в решении проблем 
образования. Роль комсомола 
в развитии демократизации. 
Вопрос об управлении и само
управлении. право меньшин
ства. Для подготовки и про
ведении Всесоюзного сбора-90 
был создан ученический под
готовительный комитет 
(УПК).

Вторым важным решением 
сбора было принятие двух 
основополагающих программ 
деятельности школьного ком
сомола — программ «Ответст

но среди делегатов мелькну
ло знакомое лицо.

— Никак Станислав? — уз
нал Владимир Львович в быв
шем подростке племянника 
Мишариной.

Станислав Владимирович 
Калачев даже поразился та
кой феноменальной памяти.

— Я...
— Где сейчас? Как, что, здо

рова ли Валентина Андреевна?

Оказалось, что Станислава 
уже называют и по отчеству, 
и работает он начальником 
цеха завода транспортного ма
шиностроения. Наша смена...

А
РЕНДА уже за год мно
гое дала людям. И не 
только в смысле зарпла

ты. Детишек, например, раз
возят в садики на автобусе, 
где детям матерей-одиночек 
обеспечено бесплатное со
держание. Всем арендаторам 
отпуск продлен до двадцати 
одного дня, каждый из них 
застрахован на 1000 рублей за 
счет предприятия.

Однако же не все сразу ста
ли арендаторами. Поначалу 300 
человек остались, что назы
вается, «за бортом», потому 
что не внушали доверия. Хо
чешь получить пай в общем 
котле — старайся. Постепен
но это количество сократилось 
до 100, самых уж ярых нару
шителей дисциплины, но и у 
них есть надежда, шанс. Глядя 
на других, подтягиваются и 
они.

С этим методом, кстати, сын 
не согласен, и даже по вече
рам по этому поводу нет-нет 
да и возникают споры. А на 
участие в конкурсе Лева дал 
«добро».

...Против сложившегося по
ложения на заводе новый ди
ректор — Лев Владимирович 

венность» и «Гласность». Вот 
некоторые из тезисов первой 
программы:

«...Проще всего выдвинуть 
тот или иной девиз, тот или 
иной лозунг, их немало 
было в истории ВЛКСМ, 
гораздо сложнее определить 
механизм достижения цели, 
спланировать и организовать 
реальную работу. Именно по
этому мы и предлагаем всем 
ученическим комсомольским: 
коллективам подключиться к 
обсуждению тезисов предла
гаемой программы, каждому 
делегату сбора 90 приехать 
на сбор с ответом на вопрос: 
«Что может в настоящий мо
мент взять на себя школьный 
комсомол в обществе?»...

Еще один документ, приня- 
тый на сборе-89, написан с 
поразительной легкостью и в 
то же время с четким пони
манием глубины поставлен
ной проблемы. Это резолюция 
смены комсомольского актива 
сбора-89 «О целях и задачах 
ВЛКСМ». Целью комсомола на 
данном этапе должна быть по
пытка выхода из кризиса. 
Для этого школьному комсо
молу нужно попытаться ре
шить такие задачи: развитие 
гласности, то есть информи
рование школьников обо всех 
документах, касающихся их 
жизни, развитие соуправле- 
пия. Соуправление — это со
юз учащихся, учителей и ро
дителей. Комитет комсомола 
должен определить свое ме
сто в финансовой политике 
ШКОЛЫ.

Месяц в «Орленке» — дей
ствительно целая жизнь, но 
жизнь, не прекратившаяся 
после нашего отъезда. В се
редине ноября в Москве про
ходил первый сбор учениче
ского подготовительного ко- 
мйтёта сбора-90, на котором 
обсуждались проблемы выбо
ров делегатов на сбор, его 
финансового обеспечения, 
определялись цели и задачи 
сбора в связи с готовящимся 
съездом ВЛКСМ.

Л закончить мне бы хоте
лось словами пз обращения 
участников Всесоюзного сбора 
комсомольцев - старшеклассни
ков 1989 гола: «Товарищ! Ты 
видишь все позитивные и не
гативные стороны комсомола 
не с высот управленческой 
верхушки, а изнутри, и как 
никто другой можешь помочь 
найти пути решения накопив
шихся проблем. Пойми, сей
час многое зависит от нас, 
школьников, от тебя лично! 
Откликнись, будем рады най
ти в тебе единомышленника 
и друга».

А. ЧУРКИНА, 
делегат сбора-89, 

4лен УПК сбора-90.

стал возражать, как говорится, 
категорически и одновремен
но предлагать новое, взяв к 
себе заместителем испытанно
го в трудных делах человека, 
друга, в конце концов, Нико
лая Александровича Хальзо- 
ва. За короткий, реактивный 
срок в два месяца сделано 
немало.

Трудное положение с про
изводством фланцев? И на 
заводе создан производствен
ный кооператив, куда вошли 
высококвалифицированные спе
циалисты — Надежда Бабуш
кина, Виктор Соковнин, Сер
гей Бабушкин, Юрий Змеев- 
ских, Роза Ившина и Виктор 
Чермэкинов. Создана без про
волочек бригада по изготов
лению вентиляционных кожу
хов, отгружаемых «Уралмашу».

С одиннадцатого октября 
Лев Владимирович «сел в кре
сло», а за ноябрь производст
венный план был уже выпол
нен. Если за август, например 
выпущено продукции на 700 
тысяч рублей, то в ноябре на 
900, а в декабре более мем на 
миллион. При том же оборудо
вании выросла зарплата у 
штамповщиков, токарей. дру
гих специалистов. Прекратился, 
по данным инспектора отдела 
кадров Нины Непеиной, отток 
людей с поепприятия. А они 
сейчас ох нак нужны заводу, 
директор которого мечтает об 
аренде.

Зажглась и погасла одна из 
клавиш на селекторе. Видимо, 
кто-то позвонил, но, глянув 
на часы, положил трубку. Лев 
Владимирович поднялся, надо 
ехать в Свердловск: в “Боль
шом Истоке пока квартиры 
нет. Поздновато уже, и сын 
Володька заждался...

Владимир Львович, Лев Вла
димирович, Владимир Льво
вич... Каков будет путь у 
внука старшего Лившица? 
Средний пока об этом не ду
мает, младший тем более, а 
реактивные самолеты то идут 
на посадку, то снова устрем
ляются в небо...

А. ЛАРИОНОВ,
п. Большой Исток.
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НА СМЕНУ!
— Многое в политике 

происходит сейчас впервые. 
На днях в Брюсселе вы 
впервые побывали в штаб- 
квартире НАТО, а также 
подписали первое в истории 
соглашение о торгово-эконо
мическом и коммерческом 
сотрудничестве между СССР 
и Европейскими сообщества
ми. Каково значение этого 
соглашения?

— Достижение данного 
соглаше ия без преувеличе
ния можно рассматривать 
как прорыв, позволяющий 
начать новый этап в сбли
жении между нашей страной 
и 12 государствами, входя
щими в Европейские сооб
щества, в преодолении эко
номического раскола Европы. 
В этом рамочном соглашении 
в принципиальном плане ре
шены вопросы о том, как 
дальше строить деловое со
трудничество — на основе 
взаимного предоставления 
режима наибольшего бла
гоприятствования, без ненуж
ных ограничений. Теперь 
все зависит от взаимной ак
тивности, в том числе при 
разработке секторальных 
(отраслевых) договореннос
тей. Благодаря ■ соглашению 
Советский Союз многое мо
жет получить из стран ЕС.

С другой стороны, не со
мневаюсь: Западная Европа 
весьма заинтересована раз
вивать деловые отношения с 
Советским Союзом. Благо
даря процессу интеграции в 
Западной Европе формиру
ется мощнейший экономиче
ский центр, который по не
которым показателям будет

Предлагаем вниманию читателей ин
тервью министра иностранных дел 
СССР Э. А. Шеварднадзе, которое он

дал специальным корреспондентам 
АПН Владимиру МАРКОВУ и Станисла
ву ПОЛЗИКОВУ.

НА ПУТИ К НОВОЙ
превосходить даже США 
или Японию. Заключив с 
СССР соглашение, ЕС сде
лали умный шаг: они обес
печили себе выход на огром
ный и надежный рынок.

— Еще совсем недавно 
НАТО не была готова пойти 
на контакты с представите
лями государств-участников 
ОВД...

— Отмечу, что решение 
об организации встречи в 
штаб-квартире Североатлан
тического союза с министром 
иностранных дел СССР бы
ло принято в НАТО коллек
тивно. -Мои беседы с гене
ральным секретарем НАТО 
Манфредом Бёрнером и гла
вами постоя мых представи
тельств стран-участниц в 
штаб-квартире этой органи
зации были содержательны
ми, интересными, И эти, и 
другие беседы, состоявшиеся 
в Брюсселе, отражают про
цессы сближения и демокра
тизации, происходящие в 
общеевропейском масштабе. 
Такие процессы ведут к улуч
шению взаимопонимания ме
жду всеми европейскими 
странами, последовательно 
служат преодолению проти
востояния в Европе.

— В последнее время в 
НАТО усилилась дискуссия

о новых структурах и зада
чах для этой организации. 
Об этом говорит, в частно
сти, госсекретарь США Дж. 
Бейкер. Как вы расценива
ете дискуссию, в том числе 
в свете дальнейших контак
тов между ОВД и НАТО?

— Полагаю, что такая по
становка вопросов в НАТО 
является в целом правиль
ной. Повышение роли поли
тических аспектов в дея
тельности обоих союзов — 
это веление времени. Мы в 
Организации Варшавского 
Договора уже давно говорим 
о необходимости большей 
политизации обоих союзов, 
основательно перестраиваем
ся сами. И вот теперь мы 
видим: НАТО созрела для 
того, чтобы также взяться 
за переустройство собствен
ных структур в данном нап
равлении. Из моих бесед 
в штаб-квартире НАТО мо
жно сделать вывод: там серь
езно размышляют о буду
щей роли обоих союзов и 
их взаимоотношениях.

Наш диалог с НАТО бу
дет продолжаться. Вообще- 
то механизм, причем почти 
постоянно действующий, для 
развития отношений между 
ОВД и НАТО уже создан — 
это тот же механизм, кото-

ЕВРОПЕ
рый задействован для веде
ния переговоров по обычным 
вооружениям и войскам в 
Европе. Чрезвычайно важ
ное значение, в том числе с 
точки зрения дальнейших 
отношений между ОВД и 
НАТО, будет иметь дискус
сия о военных доктринах, 
которая в середине января 
1990 года начнется в Вене. 
Она может стать основой 
для того, чтобы в отношени
ях между обоими союзами 
от противостояния перейти 
к сотрудничеству.

— Как вы охарактеризо
вали бы нынешний и предсто
ящий этапы в развитии от
ношений между Востоком и 
Западом в Европе, если учи
тывать, в частности, переме
ны, происходящие в ее вос
точной части?

— Мы пришли к выводу 
о том, что «холодная война» 
окончилась. Начинается 
мирный период европейско
го развития. Но это не зна
чит, что все пойдет гладко. 
Особенно на фоне серьезных 
процессов, которые идут в 
Восточной Европе, сейчас, 
как никогда, важно, чтобы 
все европейские страны про
являли стремление и готов
ность сделать все для сохра
нения и укрепления стабиль

ности на Европейском кон
тиненте.

Сейчас со стороны всех 
государств Европы, США, 
Канады мы чувствуем свое
го рода позитивную озабо
ченность тем, чтобы стабиль
ность на континенте не ста
вилась под сомнение. Имен
но спокойное, нормальное 
развитие общеевропейского 
процесса — путь, который 
ведет к формированию дей
ствительно объединенной 
Европы.

Движение на этом пути 
идет во всех направлениях. 
Самое ощутимое из них — 
это все же тенденция прео
доления военного противо
стояния. В этом — основа 
основ. Если мы сумеем так, 
как наметили, завершить 
переговоры в Вене, то по- 
чувствуем совершенно дру
гую атмосферу на Европей
ском континенте.

Экология — еще одна 
важнейшая область сотруд
ничества. Сейчас созданы 
предпосылки для того, что
бы сделать реальные шаги 
в области экологической бе
зопасности. Мы считаем, что 
надвигающаяся экологиче
ская катастрофа представля
ет собой даже более опасную 
угрозу, чем ядерное ору
жие. Процесс разоружения 
начался, переговоры ведутся. 
Но на экологическую угро
зу цивилизация пока не на
шла ответа и полностью не 
осознала ее. Чтобы выделить 
ресурсы на решение эколо
гических проблем, нужно 
смелее идти на сокращение 
ядерных арсеналов.

О встрече Ким Ир Сена 
с Дэн Сяопином

Факт без комментария
Как сообщила англоязычная гонконгская газета, североко

рейский президент Ким Ир Сен заявил верховному лидеру 
Китая Дэн Сяопину, что он собирается вскоре уйти в отстав
ку и передать бразды правления своему сыну Кнм Чен Иру.

Газгта «Саут чайна морнинг пост», ссылаясь на информи
рованные круги, заявила, что 77-лстннй Ким Ир Сен, кото
рый правит Северной Кореей с 1945 года, будет продолжать 
«наблюдать за ходом дел» после того, как уйдет в отставку.

Как сообщают, Кнм Ир Сен рассказал Дэн Сяопину о сво
их планах во время беседы в Пекине в прошлом месяце.

Оба руководителя также обсудили изменения, которые про
исходят в Восточной Европе, и, как сообщают, разошлись во 
мнениях об экономической реформе и о политике «открытых 
дверей» Китая, которые, по мнению Ким Ир Сена, могут при
чинить ущерб социализму.

Газета пишет, что Дэн Сяопин и Ким Ир Сен разошлись 
также во мнении об участии Кореи в Азиатских играх в Пе
кине в 1990 году.

Ким Ир Сен хочет, чтобы Северная и Южная Кореи сорев
новались, выступая под одним названием, но Дэн Сяопин 
предпочитает сохранить оба названия в соответствии с меж
дународными правилами Олимпийских игр.

(Пресс-бюро ТАСС).
мнжшимнпаввва

Недавно в Сан-Францис
ко по приглашению, одной йз 
здешних организаций приез
жал мой знакомый журна
лист. Размещался он неко
торое время в американ
ской семье и был всем пре
много доволен. За исключе
нием одного. Как-то после 
обеда он решил по привычке 
выкурить сигарету, но был 
вежливо и без обиняков вы
дворен хозяйкой во двор.

держимое своего бумажника 
или банковского сче'та: штра
фы за подобную провинность 
достигают 500, а то и 1000 
долларов. Человек, пойман
ный с поличным — горя
щей сигаретой — в туалете 
летящего над США ' авиа
лайнера, выкладывает 2000.

Неблагоприятная для ку
рящих атмосфера в стране 
была создана в последние 
годы, когда на основе науч-

Любовью к заботой жителей юга 
Корейского полуострова пользуется 
белая цапля, проводящая здесь 
около семи месяцев. С давних времен 
белая цапля считается священной птицей. 
У корейцев всегда вызывали восхищение 
неповторимая красота и природная 
грация зтого представителя 
семейства пернатых. В корейской 
художественной литературе, как древней 
так и настоящей, часто встречаются 
сравнения характера человека — 
доброго и красивого — с »той 
удивительной птицей.

Фотохроника ТАСС.

ДОРОГАЯ ЗАТЯЖКА
США: курить немодно

в ТАСС И АПН СООБЩАЮТ ИЯШ®

В несколько строк
ВАРШАВА. Медленно, в 

обстановке жарких дебатов и 
противоречий шло во второй 
день работы польского Сей
ма обсуждение и утвержде
ние пакета из 11 подготов
ленных нынешним правитель
ством законопроектов ради
кальных хозяйственных ре
форм. Они нацелены на зак
ладку основ рыночной эконо
мики по образцу развитых 
западных стран, в которой 
со временем доминирующую 
роль будет играть частная 
собственность.

ГАВАНА. По поступившим 
сюда сообщениям, посол Ку
бы в Панаме Ласаро Мора и 
первый секретарь кубинского 
посольства в этой стране 
Альберто Кабрера, задержан
ные в четверг американскими 
войсками, были выпущены на 
свободу. Информацию об этом 
передало агентство Пренса 
Латина со ссылкой на кубин
ское посольство в Панаме.

БОПП. Министр иностран
ных дел ФРГ Ганс-Дитрих 
Геншер убежден, что проис
ходящий в Восточной Европе 
процесс демократизации ока
зывает положительное влия
ние на общее состояние безо
пасности на континенте. В 
интервью телепрограмме 
«Ард-Бреннпункт» он сказал, 
что соблюдение прав челове
ка в государствах-участни
ках Организации Варшавско
го Договора означает одновре
менно повышение безопасно
сти для Запада.

ДЕЛИ. Новое правительст
во Индии не поставит под 
угрозу национальную безо
пасность, заявил, выступая в 
парламенте страны., премьер- 
министр Вишванатх Пратап 
Сингх. Он сообщил, что наме
чен учредить в Индии Совет 
национальной обороны, це
лью которого будет проведе
ние на стабильной основе 
оборонной политики.

ПРАГА. Бывший член пре
зидиума ЦК КИЧ и руково
дитель Пражской партийной 
организации Мирослав Ште- 
пан взят под стражу и нахо
дится в следственном изоля
торе. Об этом заявил сегодня 
представитель генеральной 
прокуратуры ЧССР. Он зая
вил, что против М. Штепана 
возбуждено уголовное дело, 
связанное с превышением 
полномочий, подпадающее 
под статью уголовного кодек
са.

«Отчаялись в жизни? Страдаете от депрессии? Думаете о 
самоубийстве? Позвоните по телефону 772000...»

ЗВОНИТЕ-И ВАМ ПОМОГУТ!
И в Африке есть «телефон доверия»

Это объявление я вижу ежедневно на рекламной полосе га
зеты «Геральд», выходящей в столице Зимбабве — Хараре. 
О деятельности благотворительной организации «Самаритя
не» известно немало. Идея «самаритянства» принадлежит 
английскому священнику по имени Чад Варах, который был 
ошеломлен числом самоубийств в Лондоне и решил органи
зовать «Службу добрых советов» в своем приходе. Он дал 
объявление в газете, выхлопотал легко запоминающийся те
лефонный номер, и так 35 лет назад родилось новое движе
ние милосердия, успех которого превзошел все ожидания.

Действуя сегодня практически по всему миру, самаритяне 
приобрели добрую славу людей, готовых прийти на помощь, 
дать совет в затруднительном положении, сохраняя, что не
маловажно, тайну бесед.

Каждый, кто обращается к ним, уверен: его проблемы бу
дут держаться в строжайшем секрете. Отсюда — полная от
кровенность и доверие, необходимые для успеха. В результа
те самаритянам удалось спасти десятки тысяч людей, для ко
торых жизнь потеряла смысл. В Африке самаритяне появи
лись в 1962 году. Вначале они оказывали услуги почти 
исключительно белым гражданам бывшей Южной Родезии. 
А затем, после завоевания страной независимости в 1980 го
ду, самаритяне стали предлагать свои услуги всем — 24 ча
са в сутки.

Интерес к самаритянам возник у меня после беседы с од
ним пожилым зимбабвийцем, который на собственном опыте 
убедился в пользе доброго, сердечного слова:

— Представьте себе рождественский вечер в скромной 
квартире,—'■ рассказывает мой знакомый.— Одинокий, нико
му не нужный пенсионер совсем отчаялся: даже в этот свя-

той день ему некого ждать. Некому вручить традиционный 
рождественский подарок. Чувство безысходности приводит к 
мысли о самоубийстве. Но тут он вспоминает рекламное объ
явление в «Геральде»... И телефонный звонок спасает ему 
жизнь.

Заинтригованный, набираю легко запоминающийся — а 
это, как выясняется, немаловажно — номер...

У меня, к счастью, все в порядке, я просто спросил, как 
работает служба милосердия. Моя собеседница охотно согла
силась ответить на все вопросы при единственном условии — 
анонимности. Это, кстати, давний принцип самаритян: любую 
помощь они оказывают анонимно.

В Хараре, кроме круглосуточной телефонной службы, са
маритяне по желанию организуют «контактные встречи», 
по вторникам проводят открытые для всех церковные служ
бы, а если нуждающийся в утешении не может сам прийти 
к ним в центр, выезжают на дом по вызову. Только в прош
лом году самаритяне ответили на 2.780 телефонных звонкон, 
240 писем, организованы 250 встреч.

— Главные проблемы, с которыми нам приходится сталки
ваться,— продолжает самаритянка,— это одиночество, деп
рессия, финансовые и семейные неурядицы, алкоголизм, не
разделенная любовь, и даже экзаменационный стресс у 
школьников и студентов. Мы стараемся утешить словом.

— А на какие средства вы существуете?
— Прежде всего это пожертвования от самых различных 

организаций. Ежегодно в мае мы проводим «День флага» — 
праздник с благотворительным базаром, который приносит 
немало частных пожертвований.

— Кто может стать самаритянином?
— Практически любой доброволец, чье сердце открыто чу

жой боли. Дважды в год мы организуем курсы для нович
ков, после чего они садятся за телефоны центра. Конечно, 
мы не профессионалы. Главное для нас —внимание к чело- 
геку, чуткость и отзывчивость. Станет плохо, звоните нам, 
будем бороться с несчастьем вместе.

Хараре.
А. ДУБРОВСКИЙ, 

соб. корр. АПН.

— У нас в Калифорнии в 
домах уже не курят, — ска
зала хозяйка. Она могла бы 
добавить, что в США сей
час все труднее становится 
курить и в других местах. 
Во многих штатах приняты 
законы, согласно которым 
курящие, если они хотят пре
даваться своей привычке в 
общественных местах — 
ресторанах, кафе, теат
рах, — могут делать это 
только в специально отве
денных для курения секци
ях, на лестничных площад
ках, а то и просто на ули
це.

Вице-президент одной не
большой местной фирмы жа
ловался мне, что он уже не 
может, как бывало, курить 
у себя в кабинете, посколь
ку служащие фирмы воз
ражают против того, чтобы 
сигаретный дым циркулиро
вал в «замкнутом» конди
ционированном воздухе их 
помещений. Еще го^назад, 
продавая вам билет на“ само
лет, кассир любезно интере
совался, где вы хотите, си
деть — среди курящих или 
некурящих. Сейчас такой 
сегрегации уже нет — 1 
ноября конгресс США при
нял закон, запрещающий 
курение на всех рейсах вну
три Соединенных Штатов, а 
также на Аляску и Гавайи, 
если полет длится менее ше
сти часов.

Если, не дай бог, амери
канский курящий позволит 
себе затянуться в неполо
женном месте, он рискует 
не только поставить под удар 
свое самолюбие, выслуши
вая упреки окружающих, но 
и прилично сократить со-

ных данных было доказано, 
что курение является причи
ной целого ряда серьезных 
легочных, сердечно-сосудис
тых и раковых заболева ий.

Когда приезжаешь в США 
из нашей страны, то сразу 
замечаешь, насколько здесь 
меньше курящих, особенно 
среди молодежи. На улицах 
крайне редко увидишь чело
века с сигаретой во рту. Та
бачная реклама, до недав
него времени заполнявшая, 
казалось бы, все сферы аме
риканской жизни, сократи
лась до минимума. Герои 
современных американских 
кино- и телефильмов уже 
нс чаруют зрителей элегант
ными -затяжками табачного 
дыма. Курить стало немод
но. непрестижно, и поэтому 
опасно не только для здо
ровья, но и для карьеры, 
служебного успеха.

Американское правительст
во в пажад своей програм
мы борьбы' с.. наркотиками 
хотело бы уже в этом году 
снизить число курящих до 

<2.5>,пр0центов от общей чис
ленности населения, однако 
прогноз показывает, что эта 
цель пока еще недостижи
ма: на один-два процента 
курильщиков в стране будет 
больше, чем предполагалось. 
Тем не менее, общая тенден
ция такова, что число при
верженцев табака в США 
каждый год снижается на 
2-—3 процента и в нынешнем 
достигнет самой низкой точ
ки с 1963 года — пикового 
по количеству курильщиков 
и выкуренных сигарет.

Е. ПОЗДНЯКОВ, 
соб. корр. АПН. 

Сан-Франциско.

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

Приглашаем 
на старт!

В новом году открываем 
наш новый конкурс. Люби
телям шахмат будут предло
жены разнообразные зада
ния, строгие и не очень, 
трудные и простые. Шахма
ты многогранны... Не бу
дем стремиться объять не
объятное, подивимся хотя 
бы некоторым граням этого 
волшебного мира.

Как и ранее, конкурс наш 
разделяется на отдельные 
самостоятельные этапы. Дли
тельность каждого — два 
месяца. «Спринтеры» могут 
выбрать себе короткий путь, 
«марафонцы» — пройти всю 
годовую дистанцию. Каж
дый сам соизмеряет свои 
возможности. Не все к фини
шу придут в одно время. По
бедители соревнования бу
дут награждены шахматной 
литературой и Почетными 
грамотами редакции.

На старт приглашаются 
все желающие «поразмять
ся». За правильные ответы 
на задания начисляются за
четные очки. Так же оцени
вается указание возможных 
дефектов. Все в сумме — 
ваш положительный баланс. 
Наши информации помогут 
вам быть в курсе событий.

Ответы надо посылать на 
почтовых карточках, раз
дельно по каждому заданию 
конкурса. Срок для отправ
ки — две недели. Сообщи
те, пожалуйста, о себе: ваш 
возраст, профессия, где и 
кем работаете или учитесь. 
Четко укажите свою фа
милию, имя, отчество и об
ратный адрес.

Мы вам желаем ровной 
дороги на дистанции!

Из отчета
судьи

Близится к завершению 
наш турнир-конкурс для на
чинающих проблемистов. 16 
ноября была предложена 
тема II тура. Теперь остался 
заключительный этап.

III тур. Надо составить 
двухходовую задачу па сво
бодную тему. Ее вы можете 
выслать вместе с заданием 
на II тур (срок продлен!). 
Адрес судьи соревнования 
вам известен: 623520, г. Су
хой Лог Свердловской облас
ти, ул. Юбилейная, 25-а, 
кв. 78, Пильченко В. К. Мас
тер спорта по шахматной 
композиции оцепит ваши ра
боты. Отправка писем — в 
течение месяца.

Теперь сообщим итоги I 
тура. Здесь лучшей призна
на такая задача (5 баллов):

В 220 километрах к юго- 
западу от угандийского горо
да Рукунгири грунтовую до
рогу, по которой шла наша 
машина, преградили два тол
стых ствола красного дере
ва. На них в воинственной 
позе замерли три маленьких 
человечка и будто по коман
де натянули тетиву луков, 
украшенных радужным опе
рением. Первой мыслью бы
ло: «Дети балуются». И мгно
венно в деревья рядом с нами 
воткнулись стрелы с желез
ными наконечниками. При
шлось быстро ретироваться 
к машине. «Предупреждают: 
следующие стрелы, если 
двинемся дальше, полетят в 
нас», — пояснили мои 
спутники. Между тем из-за 
засеки вышел босоногий че
ловек в короткой набедрен
ной повязке. В руке держал 
зеленую банановую ветвь — 
в Уганде символ мирных на
мерений.

Это случилось во время по
ездки в город Джунду. Там 
открывалось отделение уган
дийско-советского Общества 
дружбы. В моей машине был 
административный секретарь 
Общества Альфред Браффе. 
Кратчайший путь в Джунду, 
расположенную в 80 кило
метрах от Кампалы, лежит

через леской массив Мабира.
Тут и живут пигмеи батва. 

Высокорослые жители рав
нин никогда не питали осо
бого уважения к лесным кар
ликам. Низкий рост, а так
же враждебность соседей спо
собствовали развитию у пиг-

корослый человек оказался 
поищем батва. Оглядев нас., 
он уверенно, как и подобает 
правителю, спросил:

— Зачем белый человек на
рушил спокойствие лесов 
Айвай, которыми владеет 
батва?

Мал, да удал
В гостях у пигмеев Уганды 

мимыmmwuiiiijI ini in in
месв своеобразного комплек
са, рассказывал мне сто пе
ред поездкой Альфред. Быва
ет, они перегораживают до
рогу. Попавших в засаду ок 
ружают воины батва с копья
ми н луками. Вождь обыч
но задаст нм один вопрос: 
«Когда заметили нас?» Если 
пожимают плечами, то у них 
отбирают еду и одежду. А 
если говорят, что рассмотре
ли еще с вершины холма, до 
него километра четыре. то 
батва подносили тропические 
плоды и отпускали с миром... 
«Видимо, оказались в такой 
ситуации», — вспомнился мне 
рассказ Альфреда.

Вышедший навстречу низ-

Мы объяснили, как оказа
лись в его владениях, кто мы, 
куда и зачем едем, Па наши 
заданные из вежливости воп 
росы: «Как поживаете? Какие 
проблемы?» — он отреагиро
вал серьезно и предложил 
присесть:

— Успеете на церемонию 
раз спросили, слушайте... 
Наши отцы и прадеды всегда 
были хозяевами здешних 
мест. Однако много поколе
ний назад сюда пришли вы- 
сокорослые пароды банту. 
Опп сразу повели себя как 
завоеватели, стали притес
нять. И сейчас мы практичес
ки бесправны. Не можем до
казать, что живем на своей

земле, никаких документов 
нам не выдают. Если кто-пи- 

будь из нас зайдет даже ■ са
мую дешевую харчевню, уй
дет голодным: не обслужат. 
Соседи отворачиваются, хотя 
многие высокорослые охотно 
берут в жены наших дочерей: 
они слывут рачительными хо
зяйками. И все равно на нас 
смотрят косо.

— А как думаете жить 
дальше? Что-нибудь меняет
ся в жизни?

— Мы не унываем. В Уган
де наступают иные времена. 
Меняется отношение к нам. 
Новые власти, создав народ
ные советы защиты живой 
природы, обратились к нам 
за помощью. Вы понимаете, 
обратились, а не потребова
ли. Это было впервые. Конеч
но, мы согласились и взяли 
па себя охрану лесов, рек, 
животных и птиц. Надеемся, 
что это только первый шаг. 
За ним обязательно долж
ны последовать другие.

Через день мы опять подъ
ехали к этому месту. Очень 
хотелось опять встретить 
вчерашних знакомых, но там 
уже никого не было...

И. КОЛГАНОВ, 
корр. ТАСС.

Кампала.

1 января — годовщина победы (1959) кубинской революции.
С каждым годом все большая часть Старой Гаваны, как 

называют архитектурное ядро кубинской столицы, обретает 
свой первозданный вид. Реставрируются и ремонтируются де
сятки зданий в районе, объявленном ЮНЕСКО достоянием 
человечества. Их возраст нередко исчисляется столетиями. 
По мере того, как старый город преображается, на его ули 
цах появляется все больше иностранных туристов и жителей 
других районов столицы, приходящих на встречу е ее 
историей. •

НА СНИМКЕ: уголок Старой Гаваны.
Фото О. Середы (ТАСС)

№ I. ,В. ПОПОНИН 
Кировград

Мат в два хода 
(1 очко)

«Тема выражена в игре 
двух черных пешек, каждая 
из которых создает по три 
варианта с разными матами. 
Конструкция задачи идеаль
на» (из отчета судьи).

Все последующие места за
няли свердловчане. Вот их 
двухходовые задачи.

2 место (4 балла) — М. 
Кормильцев. Белые — Крс4, 
ЛГ7, Сс5, Сйб, КЬЗ, Кеб, 
пп. ЬЗ, е4, ео, ц5 (10); чер
ные — Креб, Фбб (2). 1,441

3 место (3 балла) — В. Ка
лашников. Белые — КрЬ5, 
Фг1, Ле8, С16, Сгб. Кс4, 
пп. 46, ц2 (8); черные — 
Крб7, пп. Ь6, е7, (3). I Ф41!

4 — 5 места (по 1,5 бал
ла) — В. Исаков. Белые — 
КрЬб, ФЬ2, КЬ5, К46, пп. ЬЗ, 
р4 (6); черные — Крб5, пп. 
е7. 15, ц5 (4). I. Фс2!

С. Пчелкин. Белые — 
Кра2, Фй1, ЛаЗ, Л42, С67, 
СйЗ, Кс4, пп. 64, 13 (9): чер
ные — Кр45, Леб, КЬ7 (3). 
I. КрЬЗ!

В заключение приводим 
одну из задач судьи сорев
нования. Она недавно отме
чена II призом на крупном 
конкурсе в Чехословакии.

№ 2. В. ПИЛЬЧЕНКО 
1988 г.

Мат в два хода 
(1 очко)

Ложный след и решение. 
Обратите внимание на поря
док ходов.

Итак, даны наши первые 
конкурсные задания. Мы 
ждем ваших ответов!
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НА СМЕНУ!
Документальный экран

«САМОСТОЯНЬЕ ЧЕЛОВЕКА,
ЗАЛОГ ВЕЛИЧИЯ

«Четвертое измерение» по
явилось как творческое объ
единение при киностудии 
«Центрнаучфильм», возглав
ляемое режиссером Эдуардом 
Дубровским. Недавно о рабо
тах этой студии рассказывал в 
«Киносерпантине» Марк Заха
ров. Он назвал фильмы: «Де
ло о дуэли» — о том, как в 
наше время произошла дуэль 
между двумя милиционерами, 
один из которых был убит; 
«Всадники апокалипсиса», трак
тующий тему смерти; «Нет 
пророка в своем Отечест
ве» — о скульпторе Эрнсте 
Неизвестном; «Быт и семья в 
Америке» — о проблемах 
общих и разных для нас и 
для них.

А всего через неделю пос
ле популярной телепередачи в 
Свердловск приехали предста
вители объединения — режис
сер Татьяна Мартынцева и ре
дактор Владимир Рогин с про
граммой «Мужчина и женщи
на», объединившей два филь
ма: «Сделайте мне ребенка» 
(режиссеры Б. Загряжский и 
А. Наумова) и «Успех у муж
чин (краткое руководство)» 
(режиссер Т. Мартынцева). Об 
этих картинах также говорил 
Марк Захаров.

Чем же объяснить такую 
оперативность? А дело в том, 
что существование клуба лю
бителей короткометражного 
кино в Свердловске при кино
театре «Салют» превратило 
наш город в один из премь
ерных» центров страны. И

документалисты, создавшие 
новые ленты, сами спешат по
знакомить с ними свердлов
чан, встретиться, рассказать о 
своей работе. Ведь большой 
зал «Салюта» или ДК «Авто
мобилист» (филиал клуба) — 
такая аудитория, в которую 
авторам неигровых лент пона
чалу и верится с трудом. И 
все-таки приходится поверить. 
Так Татьяну Мартынцеву осо
бенно убедила «профессио
нальная реакция зала», то, как 
зрители воспринимали ее кар
тину с первого кадра и до 
последнего.

Оценить же две эти новые 
работы мне хочется очень по- 
разному. «Сделайте мне ре
бенка» — фильм, по-моему, 
немного жестокий. В нем два 
основных повествователя: ху
дожник - модернист, считаю
щий XIX век—отмеченным ди
ко примитивным уровнем соз
нания, и молодая женщина- 
журналист, полагающая, что 
каждый человек должен не
сти свой крест, то есть вы
полнять в жизни только то, 
что ему от рождения дано 
природой, и не более того.

Например, бесплодная жен
щина не должна рожать, де
тей, просто отказать себе в 
этом. Ее собеседник предла
гает другой вариант. Бесплод
ная семья, по его мнению, 
или должна разойтись, или, 
когда в бесплодии виноват 
отец, — жена должна родить 
от любовника. Может быть, 
для кого-то именно такой ре-

ЕГО»
цепт окажется верным, Но это 
будет его, лично его выбор. 
А лишать человека нравствен
ного выбора — безнравст
венно. Расширять возможности 
нравственного выбора долж
на наука. В данном случае — 
это «евгеника», наука о «де
тях из пробирки», ранее счи
тавшаяся такой же пугающей, 
как «кибернетика». Против нее 
и два центральных персона
жа и священник в кругу соб
ственных детей, проповедую
щий терпение и покорность 
господу. А за — взволнован
ные папы и мамы будущих 
малюток, ни за что на свете 
не желающие разлучаться, а 
желающие дать миру еще од- 
но’о полноценного человека.

Родился ребенок — кому 
может быть плохо от этого? И 
если раньше евгенику счита
ли расистской наукой, то не 
стоят ли упрека в расизме 
те, кто отвергает «детей из 
пробирки» только потому, 
что они не такие, как все?

Конечно, женщина может 
найти себя в творчестве, в 
призвании, как этого требует 
от нее молодой художник в 
фильме. А если она по при
званию — мап, это главное, 
и реализовать себя ей меша
ет только болезнь. Не значит 
ли здесь медицинская помощь 
то же, что попытки ленин
градских музыкальных педаго
гов лечить детей без слу
ха — музыкой, раскрывая их 
скрытые способности?

Финал: героиня фильма

приходит домой, ее обхваты
вают нежные ручонки 1 дочки. 
«Ей-то хорошо, у нее своя»,— 
шепчет рядом со мной моло
дая женщина. Все-таки финал, 
вопреки всему ходу повество
вания, явно подсказало авто
рам их внутреннее чутье. 
Именно он делает фильм мно
гозначным.

Фильм же, авторы которого 
сами присутствовали в зале,— 
«Успех у мужчин» — скорее 
просветляет. Причем, именно 
ту часть души, где затаенно 
живут разные женские обиды 
и комплексы. По признанию 
самой Татьяны Мартынце 
вой, картина эта не докумен
тальная, не научно-популяр
ная, не игровая. Правильнее 
сказать, здесь происходит как 
бы слияние всех этих жан
ров.

Ведь в жизни реально су
ществующих персонажей на 
захваченном фильмом этапе 
много чисто театрального. 
Они учатся, например, сни
мать и надевать маску так, что
бы, овладев этим сложным 
искусством, перейти еще к 
более сложному — научиться 
играть роль. В центре филь
ма — группа аутотренинга 
«Женское обаяние» при ДК 
имени Ленина в Москве.

Двадцать женщин и один 
мужчина - психолог Дмит
рий Скрипкин. Женщины ми
лые, обаятельные, даже кра
савицы есть, но потерявшие 
уверенность в себе, мужчина 
с рядовой внешностью, но с 
чувством юмора создает им 
все условия для возвращения 
к самим себе. Создает преж
де всего микроклимат, в кото

ром им свободно, легко ды
шать, двигаться, раскрывать
ся. Скрипкин достаточно хо
рошо проработанную психо
логически систему взаимоот
ношений начальника и подчи
ненного перенес на область 
полов.

В результате, женщины не 
просто молодеют, расцвета
ют, приходят в хорошую фор
му, они приходят в большой 
мир человечества с жизнен
ным опытом, но с открытой 
душой. Да, они сами согласи
лись на то, чтобы их снима
ли, даже если на экране бу
дут смешные, жалкие, не
складные. А оказались про
сто очаровательными. Такими 
раскрыли их психолог и ре
жиссер. Длительность обще
ния в такой группе воспиты
вает культуру общения, кото
рой часто недостает нашим 
замкнутым современникам.

И в созвучии с этой темой 
доминантным аккордом про
звучал фильм Эдуарда Д'б- 
ровского, руководителя объ
единения. включенный в про
грамму вечера клубом. «Спа
си и сохрани» — фильм о 
сельском священнике, остав
шемся в умирающей деревне, 
потому что нужен там лю
дям. Обычный, традиционный 
подвиг русского интеллиген
та. Пушкин вспоминается:

«...любовь к родному 
пепелищу, 

любовь к отеческим гробам. 
На них основаны от века, 
По воле Бога самого, 
Самостоянье человека, 
Залог величия его».
Фильмы «Четвертого измере

ния» на пути к такому само- 
стоянью, и оно же в крови у 
участников маленького клуба, 
все настойчивее приобретаю
щего всесоюзное значение.

Е. ЗАХАРОВА, 
киновед.

Воспитание

творчеством

«ЛИРА» КОСМОС

Уроки прекрасного

ПОЮТ СТУДЕНТЫ
В ЦЕРКВИ

Не совсем обычным зре
лищем был концерт студен
ческих хоров, состоявшийся 
недавно в Никольской церк
ви в селе Николо-Павлов
ском недалеко от Нижнего 
Тагила. Непривычным каза
лось, что рядом с настояте
лем церкви отцом Михаи
лом среди слушающих песно
пения был представитель 
идеологического отдела об
кома комсомола — причем, 
без ето инициативы и заин
тересованности выступле
ние в храме могло бы и не 
состояться.

В концерте приняли уча
стие хор музыкально педаго
гического факультета
Свердловского пединститута 
и мужской камерный ан
самбль духовной музыки, 
созданный недавно в Ураль
ской консерватории. Испол
нялись произведения Дмит
рия Бортнянского, четырех
голосная литургия Степана 
Давыдова. Не без труда воз
вращаются к нам имена этих 
полузабытых русских ком
позиторов восемнадцатого- 
девятнадцатого веков.

Не подумайте, что между 
комсомолом и церковью ус
тановились некие идилличе
ские отношения. Свою цель 
и^сяруктор идеологического 
отдела обкома комсомола 
А. Уткин видит отнюдь не в 
приобщении молодежи к ре
лигии, но в приобщении к 
русской культуре. Служите
ли церкви, слышавшие хор 
духовной музыки под управ
лением В. А. Копанева, вы
соко оценили мастерство ис
полнителей. Да и прихожа
не церквей в Николо-Пав
ловском и в селе Бычьги 
Невьянского района, где про
ходили концерты, были до
вольны. Однако один из 
священнослужителей заме
тил:

— Русская православная 
церковь — не место для 
концертов. и сотрудничест
во с комсомолом лишь от
пугнет прихожан.

— Хорошо ли,— спросил 
я его. — если хор духовной 
музыки будет совсем не 
связан с церковью?

— Быть в церкви или 
вне ее, — был ответ, —■ 
дело совести каждого чело
века.

Поддержать материально 
хор в составе более сорока 
человек церковь, по словам 
этого священнослужителя, 
попросту не в состоянии. 
Юридические же права церк
ви. определенные законом, 
принятым еше в 1929 году, 
идее сотрудничества свет
ского хора и православного 
храма совсем не соответст
вуют.

Проблема не упирается, 
конечно же. в то. чтобы 
хору любыми путями про
никнуть в церковь, а тем

более получить за это по
больше денег. Студенты (а 
кроме них есть в коллекти
ве и люди более зрелого воз
раста) поют для души и бес
платно. Надо полагать (и 
этому уже есть подтверж
дение), что светская аудито
рия окажется достаточно ду
ховней, поймет и оценит 
усилия хористов по возрож
дению культуры. Их успели 
узнать не только прихожане 
нескольких церквей, но и 
учащиеся свердловских ву
зов. Да и в 'Невьянском 
районе на концерте было 
много молодежи.

Но и все же — чтобы кол
лективу стать профессио
нальным (именно на это он 
и нацелен), ёМу нужна серь
езная поддержка. Инструк
тор обкома комсомола А. Ут
кин считает, что главное для 
хора сегодня — юридиче
ская и финансовая само
стоятельность. Надо думать, 
что волна конъюнктуры не 
увлечет новое «предприя
тие». Валерий Анатольевич 
Копанев, руководитель хо
ра, больше озабочен творче
ским поиском, чем коммер
циализацией концертной дея
тельности. А один из его по
допечных, студент второго 
курса Уральской консерва
тории Д. Николаев, заявляет 
категорично:

— О деньгах вообще ре
чи нет!

Студент, не знающий ни 
особой роскоши, ни особой 
бедности, может позволить 
себе рассуждать так. Но обу
чение в вузе окончится — 
и что потом? Известно, чем 
по взрослой жизни кончают
ся благие бесплатные поры
вы: многострадальной само
деятельностью во Дворце 
культуры, поющей при поч
ти пустых залах. Скучно.

Ректорат педагогического 
института пытается изыскать 
возможности помочь хору. 
Это понятно — будущим 
учителям нельзя без приоб
щения к духовной культуре 
прошлого. Но в финансовой 
и организационной поддерж
ке хора духовной музыки 
могли бы объединиться и 
обком комсомола, и церковь, 
и промышленные предприя
тия, и те общественные ор
ганизаций, которые на со
браниях и митингах призы
вают к возрождению нацио
нальной культуры. А мо
жет, Бог даст, и кооперати
вы.

В идеологическом отделе 
обкома комсомола ждут от
кликов о выступлениях хо
ра и предложений помощи. 
Пусть на митингах не про
падут призывы, а позывы 
к меценатству — на рын
ках. Сфера общего прило
жения сил есть.

Е. ПЕЙСАХОВИЧ.

СОБИРАЕТ 
ДРУЗЕЙ

В клубе «Лира» при жи- 
лищно - эксплуатационном 
участке № 15 Октябрьского 
района нашего города про
водятся встречи с интерес
ными людьми. Инициатором 
этого нужного дела является 
его директор Ева Львовна 
Коган. Она с гордостью го
ворит о своем детище, одним 
из первых в стране заняв
шемся эстетическим воспита
нием детей. Она показывает 
альбомы, где рассказано об 
этих встречах и помещены 
автографы их участников. 
Гостями клуба были — зас
луженная артистка РСФСР, 
солистка академического 
ордена Трудового Красного 
Знамени театра оперы и ба
лета имени А. В. Луначар
ского Громыко, артистка ор
кестра Берсенева, аккомпа-. 
ниатор Кац, режиссер Садов
ский — создатель интерес
ного фильма о Н. Кузнецове, 
пианистка Мучар — участ
ница 1-й фронтовой бригады 
артистов на Ленинградском 
фронте, О. Невзорова и 
А. Корякина — сестры Рипы 
Полежаевой — одной из 
первых комсомолок Урала.

В клубе «Лира» работает 
11 кружков по интересам. 
Кружок прикладного искус
ства (руководитель Г. Мас
лов) участвовал в выставке, 
размещавшейся в театре 
кукол и посвященной юби
лею П. П. Бажова: воспи
танник шахматного круж
ка — знаменитый Миша 
Улыбин — победитель мно
гих шахматных первенств, 
ныпе он учится в шахмат
ной школе Г. Каспарова и в 
институте физкультуры в 
Москве. Кружок краеведе
ния, группа «Поиск» (руко
водитель Н. Мантурова) 
проводит большую и " инте
ресную работу. О его руно 
водителе директор клуба 
Е. Коган сказала: «Нэля 
Васильевна — человек боль
шого сердца, большой души, 
очень добрый. отзывчивый 
человек. человек высокой 
культуры, общаться с ней 
одно удовольствие...».

Сама же Нэля Васильевна 
просила меня: «Если будете 
писать о пас, больше пиши
те о моих ребятах из круж
ка. Они добрые, отзывчивые, 
очень целеустремленные, по
глощены поисками и наход- 
ками...». И я действительно 
могу подтвердить это. Обще
ние с Леной Глуховой. Та
ней Головой, Гулей Мурта 
зиной убедило меня в том, 
что они с глубоким понима
нием относятся к истории 
нашего края, нашего города, 
с любовью к людям, о кото
рых они ведут поиск.

На базе клуба «Лира» ра
бота ■ т экспериментальный 
театр драмы и комедии. 
Клуб «Лира» пользуется 
большим авторитетом не 
только в манг м городе, но и 
за его предмами. О нем. 
наппимер. _ писал корреспон
дент М. Бушневич в газете 
«Правда». « ..Сюда регуляр 
но приходят свыше ' 300 
мальчиков и девочек. Ими 
занимаются люди — знаю
щие. увлеченные, умеющие 
проникать в ребячьи души и 
облагораживя гь их».

Ю. СОРКИН, 
кандидат 

медицинских наук.

4 БОРЬБА

ИМЕНИ ВОИНОВ-
ИНТЕРНАЦИОНАЛИСТОВ

Турнир с таким названием 
появился у молодых борцов 
классического стиля Свердлов
ской обдасти в канун 1990 го
да. Почетными гостями турни
ра стали молодые первоураль 
цы, проходившие воинскую 
службу в ограниченном кон
тингенте советских войск в РА. 
Все они — выпускники СПТУ 
№ 7 Первоуральска, в зале 
борьбы которого, кстати, по
строенного членами секции 
классической борьбы, занима
лись у заслуженного мастера 
поофтехобразования РСФСР 
М. В. Зубова. В этом спортза
ле перед многочисленными 
зрителями и 150 юными атле
тами из Свердловска, Перво
уральска, Нижнего Тагила, Се
рова, Невьянска, Артемовска, 
Кургана, Ханты-Мансийска и 
других городов РСФСР и брат
ских республик, заместитель 
военкома Первоуральска под

полковник В. Волков вручил 
им правительственные награ
ды.

Впервые на юношеских со
ревнованиях было разыграно 
абсолютное первенство. Чем
пионом стал борец тяжелого 
веса Василий Кинев (СПТУ 
№ 7, Первоуральск).

В. ПЕТРОВ, 
мастер спорта СССР,

16 СТУПЕНЕК
ПЬЕДЕСТАЛА ПОЧЕТА

КОНКУРС НАШИХ
ЧИТАТЕЛЕЙ

10 января заканчивается 
конкурс читателей газеты 

«16 ступенек пьедестала по
чета». Напоминаем: по тра
диции нужно назвать и рас
ставить по ступеням симво
лического пьедестала почета:

— десять спортсменов обла
сти. наиболее успешно высту
пивших в минувшем году

— три сильнейшие команды 
области

— трех тренеров, чьи вос
питанники добились наивыс
ших достижений в спортив
ном 1989 году.

С вашей помощью, чита
тель. мы определим десятку 
спортсменов, трех тренеров и 
три команды, достойные за
нять места на насменовском 
пьедестале почета. Н. конеч
но. мы назовем десятку луч
ших спортивных эрудитов. 
Их ждут Почетные грамоты 
«На смену!», а победителя 
и наш специальный приз.

Итак. 10 января — послед
ний срок отправки ответов 
(по почтовому штемпелю). 
Не забудьте сделать отметку 
на конверте «10 ступенек...».

Н. КУЛЕШОВ.
ф ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

В Севастополе прошел 
8-й традиционный героико- 
патриотический зимний ма
рафонский пробег «Кольцо 
Славы». Ровно в 11 часов 
утра около 400 любителей 
бега из 57 городов Совет
ского Союза с площади ад
мирала Нахимова, что на бе
регу Графской пристани,

взяли старт. Труднейшую 
30-километровую трассу, ' с 
нес ко льк ими за тяж н ыми
подъемами и серпантинны
ми спусками, через Сапун- 
гору и Малахов курган, ус
пешно преодолели все уча
стники хорошо подготовлен
ной, дружной свердловской 
команды под руководством 
президента КЛБ «Урал-100» 
Виктора Александровича Ду
това. В свои 72 года он за
кончил дистанцию за 2 часа 
35 минут 17 секунд.

В победителях и призерах 
свердловчан было много: 
Михаил Родин, Римма Ка
римова. Вероника Арефьева, 
Нестор Чернявский, Нико
лай Улитин, Иван Шалки- 
ев. Да и все остальные чле
ны нашей команды — Ва
лентина Ярославцева. Гали
на Ремизова, Василий Са
вельев— немало принесли за
четных очков в общую побе
ду нашей команды.

И. НЕХОРОШКОВ, 
участник пробега.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
СВЕРДЛОВСКИЙ 

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

им. А. В. Луначарского

Сегодня в 10 и 13 час.
ХА -П ОКОТУ ХА 

в еч е ро м СЕБ И Л Ь С К И п
ЦИРЮЛЬНИК

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ

Сегодня в 10 и 13 час.

ВОЛШЕБНИК ИЗУМРУДНОГО
ГОРОДА 

вечером Д А Л Ь Ш Е — ТИ Ш ИИ .А

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 

Сегодня СТАКАН ВОДЫ

ДИНОЗАВРАМ! 
в 19 час. на малой сцене 

ИНТЕРДЕВОЧКА

НА СМЕНУ!
Индекс 53800

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

им. Ленинского комсомола 
Сегодня п 19 час. 30 мин. и 
14 час. ПОЮЩИЙ

ПОРОСЕНОК 
в 19 час. САЛЮТ

ГОСЦИРК
НОВОГОДНИЕ 

ПРАЗДНИЧНЫЕ 
ПРЕДСТАВЛЕНИЯ.

Кассы пирка работают 
с 9 до 19 час.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ Сувенир для 

прокурора (стерео) Про
грамма короткометражных 
стереофильмов.

СОВКИНО — Человек из 
Рио.

САЛЮТ — Две стрелы. 
По^ишение чародея.

ТЕМП — Две стрелы. ВИ- 
ДЕПЗАЛ — Близнецы. Рай. 
Робин Гуд.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Кулаки во тьме.

МИР — Две стрелы.
ДРУЖБА — Приключения 

Квентина Дорварда, стрел
ка королевской гвардии. По
бег.

БУРЕВЕСТНИК — Две 
стрелы.

КОМСОМОЛЕЦ — Холод
ный ангел.

самый впечатляющий, 
самый продолжительный, 

самый зрелищный, 
самый коммерческий 
из всех бывших в советском 

прокате американских фильмов

«ОДНАЖДЫ В АМЕРИКЕ»
(3 серии).

Гангстерский вестерн и вместе с тем история о не
разделенной любви и предательстве, детективная инт
рига и правда о целом периоде жизни преступного ми
ра американского общества — фильм, не дающий зри
телю расслабиться ни на секунду. Это из тех картин, 
про которые говорят: «Увидеть и умереть!». И никаких 
других эпитетов, и никаких иных комментариев...

Режиесер — Серджо Леоне.
В ролях: Роберт де Ниро, Джеймс Вудс, Элизабет 

Макговерн, Берт Янг.
2— 21 января

доктор искусствоведения, профессор ВГИКа Кирилл 
РАЗЛОГОВ (по 9 января) и другие кинокритики 
представляют программу «Незабываемые страницы 
американского кино» с демонстрацией фрагментов из 
фильмов «Великолепная семерка», «Тарзан» и др и 
1-ю серию трех: епийного художественного фильма «ОД
НАЖДЫ В АМЕРИКЕ».

22 января — 11 февраля 
«ОДНАЖДЫ В АМЕРИКЕ» 

(II и III серии).
Начало сеансов: 11-30, 15-30, 19-30.

Билеты продаются в кассах киноконцертного театра 
«Космос» и с 16-30 — в кассе предварительной прода
жи кинотеатра «Октябрь».

Заявки на коллективные посещения по тел. 51-01-98.

УНИВЕРСИТЕТ ИНЖЕНЕРА-СТРОИТЕЛЯ 
при УПИ им. С. М. КИРОВА, 

ТРЕСТ УРАЛТИСИЗГОССТРОЯ РСФСР, 
СВЕРДЛОВСКАЯ КАФЕДРА 

ВСЕСОЮЗНОГО ИНСТИТУТА ПОВЫШЕНИЯ 
КВАЛИФИКАЦИИ В ОБЛАСТИ СТАНДАРТИЗАЦИИ 

ПРОВОДЯТ НАБОР
в группу метрологов-поверителей топографо-геодезиче
ских средств измерений.

Время работы группы — с 6 января по 17 февраля. 
Учеба очная.

Программа повышения квалификации рассчитана на 
200, часов и включает вопросы последних достижений 
в обеспечении единства измерений, поверки геодезиче
ских приборов, применения вычислительной техники 
при измерениях и поверке геодезических приборов.

По окончании курсов слушателям выдается диплом 
установленного образца, дающий право ведомственного 
поверителя топографо-геодезических средств измере
ний. Иногородним предоставляется гостиница.

За справками обращаться по телефонам: 44-87-39 
55-97-59, 44-88-62.

СВЕРДЛОВСКИЙ УЧЕБНЫЙ КОМБИНАТ 
МИНМОНТАЖСПЕЦСТРОЯ СССР

и ЦЕНТР ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ 
ПЕРЕОБУЧЕНИЮ

и ПРОФОРИЕНТАЦИИ НАСЕЛЕНИЯ
ПРОВОДЯТ НАБОР

на четырех- и шестимесячные курсы по специально
стям: монтажник по монтажу стальных и железобетон
ных конструкции, электросварщик, электрогазосвар
щик. монтажник связи-спайщпк, электромонтажник по 
вторичным цепям.

Начало занятий 15 января.
На курсы принимаются юйоши не моложе 18 лет с 

образованием 8-10 классов и лица,' уволенные в за
пас из рядов Советской Армии.

Прием — без вступительных экзаменов. В период 
ооучения выплачивается стипендия в размере 102 руб.

Предоставляется бесплатное общежитие; После об
учения учащиеся направляются в организации трестов 
« » ралмомтажавтоматика», «У рал металлург монтаж», 
«. оалстальконструкция», «Опытный завод треста 
< Яромавтоматика», «Востокпромсвязьмонтаж >.

Обращаться в центр по трудоустройству населения 
по адресу: 620000, г. Свердловск, ул. Малышева. 31г.

СВЕРДЛОВСКИЙ ГОРНО-МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ 
ТЕХНИКУМ им. И. И. Ползунова 

ПРОВОДИТ НЕДЕЛЮ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ 
для учащихся 9—11-х классов школ города и области 

со 2 по 6 января с 15 часов.
Желающие учиться в техникуме будут ознакомлены 

с условиями приема, специальностями’'и учебно-мате- 
риальнои базой техникума, а также могут поступить на 
подготовительные курсы (3- и 6-месячные)

Алрее техникума: 620374, г. Свердловск'.'пр. Лени- 
на, 28, ауд. 222. Телефоны: 51-62-79, 51-24-07.

III Всесоюзный фестиваль 
народного творчества
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ПрАВЛЕНИЕ НАРОДНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ ОБЛИСПОЛКОМА И ДВОРЕЦ 

МОЛОДЕЖИ 4
ПРИГЛАШАЮТ НА СПЕКТАКЛИ 
СМОТРА-КОНКУРСА МОЛОДЕЖИ 

детских и молодежных театральных коллективов 
зоны Урала и Сибири, который проводится 

с 4 по 8 января во Дворце молодежи.
~ января в 16 ч. торжественное открытие.

С 14 Ч' 30 м’ Д0 18 Конкурсные про- 1 pd М VI Ы.
5 января — Б. Федотов. «Иванушка» (Кемерово те- 
атр «Бэмби» руководители Л. И. Лапшина. С. Г Ко- 
ьоулин), Л. Филатов. «Про Федота-стрельца — удало- 
го молодца» (Киров, молодежный поэтический театр- 
студия «Рифма» руководитель В. Н. Прибытков): 
нП»«1»РЯ^Л- Петрушевская. «День рождения Смир
новой» (Пермь. театр-студия «Код», -...... ......
М. А. Оленева); Голдинг, «Повелитель руководитель 

мух» (Челя-бинск, руководитель Г. В. Гроссман):
I января — Б. Васильев. «А зори здесь тихие» 
нировка Ю. Любимова (Первоуральск 
«Вечерний проспект», 
Н Ершов. «Конек-горбунок» (Киров. 
«Алые паруса», руководители В. Ф. ь ’ 
тоатп стч™пЛ°г\ *Подзе.мный переход» (Свердловск, 
я 7™ 5Д Руководитель В. М. Катаев);
’ января в 16 ч. торжественное закрытие.

За справками обращаться по тел. 51-14-77

ПОГОДА - -

инсце-
театр-студия 

руководитель А. С. Кофман);
театр-студия 

и Е. Ю. Чуваше-

5—6 января по области ожидается переменная облач- 
ность, местами небольшой снег, ветео северо-западный. 
3 — 8 метров в секунду. Температура воздуха ночью 25— 
30. в горных и пониженных районах до 35. днем 20 — 25 
градусов мороза.
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